
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№14 (31651)                               11—12 февраля 2025 года                        l                       Цена свободная16+

СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Заметки к заседанию ЦБ: 
в чём интрига? 

Ключевая ставка останется без изменений

«Меня называли орлёнком 
в отряде» 

Юный партизан Валя Котик сделал очень 
многое для приближения Победы над фашизмом 4

Плач у пустой кормушки 
Белорусские «политэмигранты» остались 
без американского финансирования 3
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Жители Могадишу, сто-
лицы Сомали, вышли 

на акцию протеста против 
инициативы президента 
США Дональда Трампа по 
переселению палестинцев 
из сектора Газа на так назы-
ваемый период восстановле-
ния региона. Демонстрация 
состоялась в Саду мира, где 
собрались сотни человек с 
флагами Палестины, а также 
плакатами «Газа не продаёт-
ся» и «Сомалийцы на сторо-
не Палестины». По мнению 
участников манифестации, 
американский лидер плани-
рует «заманить в ловушку» 
населяющих многострадаль-

ный анклав и лишить их ме-
ста жительства.  

«Решение Трампа подры-
вает основы справедливо-
сти, поскольку главный рес-
публиканец США проявляет 
солидарность с агрессором в 
лице Израиля и ущемляет 
права тех, кто долгие годы 
сражался за независимость. 
Вместо того чтобы поддер-
жать борьбу палестинцев за 
свободу и создание собст-
венного суверенного госу-
дарства, хозяин Белого дома 
предлагает им добровольно 
покинуть родную землю, то 
есть фактически выступает 
на стороне их врага. Мы не 

можем с этим смириться и, 
будучи сомалийцами, счита-
ем это вопиющим коварст-
вом и бесчестной политиче-
ской игрой», — резюмировал 
организатор демонстрации 
Шейх Абди Хайи. 

Как уже писала «Правда», 
заявление о перемещении 
жителей сектора Газа на вре-
мя его восстановления 
Трамп сделал в начале фев-
раля на встрече с израиль-
ским премьером Биньями-
ном Нетаньяху. В числе 
стран, готовых принять па-
лестинцев на период за-
стройки, 47-й руководитель 
США назвал Египет и Иорда-

нию, добавив, что всего мо-
жет быть создано «пять или 
шесть зон» для размещения 
населения Газы. В связи с 
этим международные СМИ 
сообщили о возможной пе-
реброске палестинцев в Ма-
рокко, а также в Сомалиленд 
и Пунтленд — два самопро-
возглашённых государства 
на севере и востоке Сомали 
в обмен на их дипломатиче-
ское признание. 

 

Тем временем в канад-
ской провинции Бри-

танская Колумбия работни-
ки транспортной отрасли в 
долине Ковичан, входящие 
в профсоюз «Юнифор», объ-
явили забастовку после 
срыва многомесячных пе-
реговоров с работодателем 
— канадским подразделени-
ем французской транспорт-
ной компании «Трансдев», 
осуществляющим конт-
рактные автобусные пере-
возки в регионе. Как расска-
зал Гэвин МакГарригл, за-
падный региональный ди-
ректор профобъединения, 
водители автобусов требуют 
улучшения условий труда, 
особенно в том, что касает-
ся регламентирования пе-
рерывов и доступа к туале-
там во время работы. «Не-
допустимо часами сидеть за 
рулём и отказывать себе в 
базовом праве человека», — 
подчеркнул МакГарригл. 

Стачка, за которую члены 
профсоюза единогласно 

проголосовали ещё в ноябре 
2024-го, привела к приоста-
новке обслуживания мест-
ной транспортной системы 
Ковичан-Вэлли и двух меж-
региональных автобусных 
маршрутов, соединяющих 
Ковичан и озеро Шониган с 
Викторией — столицей Бри-
танской Колумбии. 

Контракт между 44 члена-
ми профсоюза «Юнифор ло-
укал 114», в который вхо- 
дят водители общественно- 
го транспорта, уборщики и  
механики, и компанией 
«Трансдев» истёк в конце 
марта прошлого года. Поми-
мо прочего, стороны трудо-
вого спора также не смогли 

найти компромисс по вопро-
су пенсионного обеспечения. 

Между тем в январе — по 
мере приближения даты за-
бастовки — сотрудники об-
щественного транспорта в 
долине Ковичан стали отка-
зываться носить униформу. 

Лана Пейн, националь-
ный президент «Юнифор» 
— крупнейшего профсоюза 
Страны кленового листа в 
частном секторе, представ-
ляющего интересы 320 ты-
сяч работников во всех ос-
новных отраслях экономи-
ки, заявила, что профобъ-
единение не относится к за-
бастовкам легкомысленно, 
но акции протеста в долине 

Ковичан продолжатся до 
тех пор, пока «Трансдев» не 
«проявит уважение» к тру-
дящимся. «Мы поддержива-
ем участников стачки, вы-
двигающих справедливые 
претензии, и надеемся, что 
«Трансдев» быстро вернётся 
за стол переговоров», — го-
ворится в заявлении Пейн.  

В свою очередь старший 
вице-президент «Трансдев» 
Эмили Уотсон заявила, что, 
несмотря на продуктивность 
диалога, стороны по-преж-
нему далеки от понимания. 

«Нашим приоритетом яв-
ляется заключение честно-
го контракта, который удов-
летворит потребности на-

ших сотрудников, пассажи-
ров общественного транс-
порта в долине Ковичан и 
налогоплательщиков, — со-
общила Уотсон. 

Надо отметить: забастов-
ки работников обществен-
ного транспорта в самой за-
падной провинции Канады 
в последние годы неодно-
кратно затрагивали компа-
нии, предоставляющие услу-
ги общественного транспор-
та. Так, в конце 2023-го и на-
чале 2024-го водители авто-
бусов в Кэмпбелл-Ривер и 
долине Комокс, также со-
стоящие в «Юнифор», почти 
два месяца протестовали 
против своего нанимателя — 
компании «Пэсифик вестен 
трэнспортэйшн». 

В 2023 году в центральной 
части долины Фрейзер 
транспортники бастовали 
127 дней, а в 2022-м в рай-
оне Уистлера — 137 дней. 

 
Фото Рейтер.
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Великий 
оптимизатор 

Правительство Москвы нанесло удар по 
пожилым столичным жителям. И сделало 
это исподтишка.

Умеют власти РФ «пора-
довать» граждан. При-
чём в последние годы 

наиболее непопулярные «по-
дарочки», как правило, свя-
занные с залезанием в наш 
карман, случаются либо под 
Новый год, либо в период 
летних отпусков. Придумано 
толково: именно в этот мо-
мент у большинства людей 
предпраздничное или пред-
отпускное настроение, когда 
очень не хочется думать о 
серьёзном, а тем более о пло-
хом. Но грустная правда со-
стоит в том, что схема «не ду-
май о плохом — оно не слу-
чится» в жизни не работает. И 
вот тому очередное подтвер-
ждение. 

В последний рабочий день 
2024 года, 28 декабря, прави-
тельство Москвы своим по-
становлением лишило мер 
социальной поддержки одну 
из категорий столичных жи-
телей. Теперь получить ста-
тус «предпенсионера» смогут 
только те москвичи, кто до-
стиг соответствующего воз-
раста до 31 декабря 2024 года.  

Напомним, что этот статус 
появился для смягчения не-
гативного эффекта от скан-
дальной «пенсионной ре-
формы». Для мужчин воз-
растной порог составляет 60 
лет, а для женщин — 55 лет. 
То есть тот самый советский 
возраст выхода на пенсию, 
который у нас отобрали в хо-
де пенсионного грабежа. 29 
декабря 2018 года столичное 
правительство приняло по-
становление №1713-ПП. Ци-
тируем: «статус в целях пре-
доставления дополнитель-
ных мер социальной под-
держки присваивается граж-
данам, имеющим место жи-
тельства в городе Москве, до-
стигшим возраста 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин, 
у которых на день обраще-
ния за присвоением указан-
ного статуса имеется страхо-
вой стаж, необходимый для 
назначения страховой пен-
сии по старости в соответ-
ствии с федеральным зако-
нодательством в области 
пенсионного обеспечения, 
либо имеется звание «Вете-
ран труда» или звание «Вете-
ран военной службы». 

Как видим, в том докумен-
те единственным ограниче-
нием было достижение соот-
ветствующего возраста. Све-
жее предновогоднее поста-
новление правительства 
Москвы №3167-ПП от 28 де-
кабря 2024 года вводит 
очень существенное уточне-
ние, цитируем: «...присваи-
вается гражданам, которые 
на 31 декабря 2024 г. достиг-
ли возраста 55 лет для жен-

щин и 60 лет для мужчин...» 
— А как же мы? — спросят 

те, кто достигнет указанного 
возраста после этой даты. Что 
ж, как говорится, для вас пло-
хие новости... 

Кстати, с самим постанов-
лением №3167-ПП происхо-
дит почти детективная исто-
рия. В специализированных 
базах данных для бухгалте-
ров и юристов оно есть. На-
пример, в «Консультант 
Плюс» данный документ по-
явился 16 января 2025 года. 
Но далеко не каждый гражда-
нин пользуется этими база-
ми, тем более что зачастую 
для этого нужна платная  
подписка. 

А вот СМИ в абсолютном 
большинстве обошли скан-
дальное постановление мол-
чанием. Более того, у автора 
этих строк не получилось 
найти его и на официальном 
сайте правительства Москвы! 
И, как свидетельствуют от-
клики в интернете, другие 
искавшие его тоже не пре-
успели. К слову, подобную 
«странность» на портале 
mos.ru мы замечали и ранее. 
И по какому-то стечению об-
стоятельств труднее всего 
там найти именно те реше-
ния столичных властей, кото-
рые потенциально могут вы-
звать недовольство москви-
чей. 

Удивлены ли мы очеред-
ным примером «оптимиза-
ции» от властей Москвы? Ни-
сколько. В конце концов 
должны же люди понять, что 
московский бюджет не без-
донный. Ему требуются сред-
ства для бесконечной замены 
бордюров и переукладки 
плитки. Для переблаго-
устройства того, что было 
благоустроено ранее. Надо 
отнестись с пониманием к 
тому, что господа «осваи-
вают» бюджеты. Поэтому 
приходится «оптимизиро-
вать» расходы на всякую там 
соцподдержку. 

В этом плане столичный 
мэр Собянин является одним 
из крупнейших специали-
стов. Напомним его ответ де-
путатам-коммунистам в 
Мосгордуме по поводу «оп-
тимизации» медицины: «Ну 
давайте ничего не будем со-
кращать, но, слушайте, нам 
тогда надо всё население 
Москвы уложить на эти кой-
ки ровным слоем». Это было 
сказано 18 декабря 2019 года. 
Через три месяца начнётся 
эпидемия ковида и койки по-
надобятся. Но великий опти-
мизатор не понесёт ответ-
ственности — он возглавит 
«коронавирусный штаб». 

 
Михаил КОСТРИКОВ. 

Важен голос каждого!
КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ 
Народный референдум в пятницу,  

7 февраля, стартовал на калужской земле, 
где коммунисты и комсомольцы вышли 
на улицы городов и сёл, чтобы ознако-
мить жителей с вопросами Народного ре-
ферендума. В акции принял участие сек-
ретарь ЦК КПРФ, депутат Госдумы Влади-
мир Исаков. 

 В оживлённых местах Калуги парал-
лельно с опросным листом горожанам 
была роздана и партийная печать.  

Отметим, что калужане выразили под-
держку инициативе КПРФ, полностью со-
гласившись с поставленными вопросами. 

Отныне в области ежедневно будут 
действовать стационарные пикеты На-
родного референдума КПРФ. 

 
ИЖЕВСК 
Узнать мнение горожан относительно 

вынесенных на референдум вопросов вы-
шли на улицы столицы Удмуртии партий-
ные и комсомольские активисты во главе 
с первым секретарём республиканского 
комитета КПРФ Иваном Гвоздаком и ру-
ководителем фракции коммунистов в 
Госсовете республики Владимиром Бод-
ровым. А секретарь ЦК КПРФ, депутат 
Госдумы Мария Дробот провела в этот 
день в городе приём избирателей.  

На улице была развёрнута агитацион-
ная палатка. Коммунисты раздавали про-
хожим листовки и знакомили их с целями 
Народного референдума, в котором, от-
метим, граждане активно принимали 
участие. 

Кроме четырёх основных вопросов ре-
ферендума, здесь в опросный лист был 
включён и ещё один: «Поддерживаете ли 
Вы инициативу КПРФ по увеличению фи-
нансирования системы здравоохранения 
в Удмуртской Республике с целью модер-
низации медицинских учреждений, по-
вышения качества медицинской помощи 
и привлечения профессиональных кад-
ров?». 

 
ЛИПЕЦК 
Народный референдум начался в горо-

де с проведения активистами Компартии 
и комсомола пикета против оптимизации 
сферы здравоохранения. Главный лозунг 
акции так и звучал: «Оптимизацию меди-
цины — остановить! Артамонова — от-
странить!» (И.Г. Артамонов — губернатор 
Липецкой области. — Ред.). 

 Оптимизация, убеждены пикетчики, 
приведёт лишь к увеличению платных 
клиник и сворачиванию бесплатной и 
квалифицированной медицинской помо-
щи. К сожалению, правительство региона 
только способствует этому губительному 
процессу. 

Параллельно с пикетом коммунисты 
начали и сбор голосов горожан в рамках 
Народного референдума КПРФ. Проголо-
совать в листе с пятью вопросами можно 
было в красной партийной палатке. По-

следним как раз и был вопрос об оптими-
зации медицинской сферы. 

 
ПЕРМЬ 
Коммунисты Кировского района крае-

вой столицы провели пикет, где горожане 
высказали своё мнение по важным те-
мам, которые значатся в опросном листе 
Народного референдума.  

К основным четырём его вопросам 
краевое отделение КПРФ добавило ещё 
один, особо остро сейчас стоящий в ре-
гионе, — о гарантированном рабочем ме-
сте и доступном жилье для молодёжи. 

В ходе пикетирования партийные ак-
тивисты также собирали средства для 
поддержки наших бойцов на СВО. 

И ещё. Участвовавшие в референдуме 
горожане обратились к лидеру пермских 
коммунистов, заместителю председателя 
Законодательного собрания края Ксении 
Айтаковой с просьбами помочь раненым 
бойцам в госпиталях. Кроме того, жители 
микрорайона Крым выразили обеспо-
коенность безопасностью детей из-за по-
ведения мигрантов, нарушающих поря-
док возле детских садов и школ.  

Все эти неотложные наказы избирателей  
отныне в повестке дня фракции КПРФ 
краевого Законодательного собрания. 

 
РЯЗАНЬ 
Коммунисты развернули красные 

пункты проведения Народного референ-
дума на центральных улицах и площадях, 
возле городских рынков и в других мно-
голюдных местах города. 

Десятки активистов КПРФ, ЛКСМ РФ, 
«ВЖС — «Надежда России», Союза совет-
ских офицеров под руководством пред-
ставителей обкома и райкомов партии 
Дениса Сидорова, Эвелины Волковой, Ли-

лии Кривцовой, Евгения Морозова, 
Дмитрия Иваничкина, Владимира Якуни-
на, Сергея Зерицкого и других товарищей 
вышли под красными знамёнами на пи-
кеты, в ходе которых рассказывали горо-
жанам о позиции КПРФ по ключевым во-
просам в жизни страны, о законотворче-
ских инициативах партии, в первую оче-
редь объясняли порядок голосования на 
референдуме, отвечали на вопросы жите-
лей и распространяли информационные 
материалы КПРФ. 

В ближайшее время такая работа стар-
тует во всех районах области. 

 
* * * 

В эти дни КПРФ разворачивает прове-
дение Народного референдума и в других 
регионах страны. 

 
По сообщениям пресс-служб  

региональных отделений КПРФ.

Народный 
референдум 

КПРФ 
 

Коммунистическая партия Российской Фе-
дерации официально объявила о начале На-
родного референдума. В ходе прошедшего 31 
января Всероссийского открытого партийно-
го собрания Председатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов анонсировал его проведение и расска-
зал о вопросах, которые будут представлены 
на рассмотрение граждан нашей страны. 

 
На референдум выносятся следующие вопросы: 

 
1. Согласны ли Вы с необходимостью принятия феде-

рального закона КПРФ об установлении предельной мак-
симальной торговой наценки на продовольственные то-
вары первой необходимости и лекарственные средства в 
размере не более 10%? 

2. Поддерживаете ли Вы принятие федерального закона 
КПРФ о национализации объектов коммунального хозяй-
ства в целях наведения порядка в сфере ЖКХ и ограниче-
ния роста тарифов? 

3. Согласны ли Вы с необходимостью принятия феде-
рального закона КПРФ о возвращении возраста, достиже-
ние которого даёт право на назначение страховой пенсии 
по старости: для мужчин — 60 лет, для женщин — 55 лет? 

4. Поддерживаете ли Вы принятие федерального закона 
КПРФ о «детях войны», устанавливающего социальные 
льготы для граждан России, родившихся в период с 22 
июня 1928 года по 3 сентября 1945 года? 

 
Принять участие в Народном референдуме КПРФ 

можно следующими способами: 
Онлайн — по ссылке: https://kprf.ru/activity/referendum/ 

 Очно — в любом структурном подразделении КПРФ. 
По телефону горячей линии: 8-800-600-77-74. 

Пермь

Рязань

Калуга

Могадишо

Ковичан-Вэлли
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

11 февраля 
— 1918 г. — Совнарком РСФСР 

принял Декрет о создании Рабо-
че-Крестьянского Красного Фло-
та. 

— 150 лет со дня рождения В.И. 
Качалова (1875—1948) — советского 
актёра, народного артиста СССР. С 
1900 г. — на сцене Московского Ху-
дожественного театра. Незабываемо 
воплотил там образы из произведе-
ний А.П. Чехова, М. Горького, А.С. 
Грибоедова, Вс. Иванова и др. Лауре-
ат Сталинской премии. 

— 95 лет со дня рождения Вален-
тина Котика (1930—1944) — юного 
партизана Великой Отечественной 
войны, Героя Советского Союза (по-
смертно). С 1942 г. был связным 
подпольной партийной организа-
ции Шепетовского района Хмель-
ницкой области УССР и разведчи-
ком партизанского отряда. Самый 
молодой из Героев Советского Сою-
за. Погиб в бою. 
12 февраля 

— 125 лет со дня рождения В.И. 
Чуйкова (1900—1982) — Маршала 

Советского Союза, дважды Героя 
Советского Союза. В Великую Оте-
чественную войну командовал ар-
миями, в том числе 62-й, особо от-
личившейся в Сталинградской 
битве. 

— 160 лет со дня рождения А.А. 
Бахрушина (1865—1929) — русского 
предпринимателя и коллекционера. 
Создал первый Московский литера-
турно-театральный музей (1894). 
Ныне — Центральный театральный 
музей его имени. 

— 110 лет со дня рождения В.Н. 
Ажаева (1915—1968) — советского 
писателя, удостоенного Сталинской 
премии в 1949 г. за роман «Далеко от 
Москвы». 
13 февраля 

— 80 лет назад советские войска 
освободили столицу Венгрии Бу-
дапешт от немецко-фашистских 
оккупантов. 

— 105 лет со дня рождения Б.А. 
Соколова (1920—2019) — кинодо-
кументалиста, заслуженного деяте-
ля искусств РСФСР. Снимал кино-
хронику во время Великой Отече-

ственной войны. Лауреат Сталин-
ской премии. 

— 1993 г. — открылся II Чрезвы-
чайный восстановительный 
съезд КПРФ (13—14 февраля), ко-
торый объявил об официальном 
возобновлении деятельности 
партии. 
14 февраля 

— 75 лет назад в Москве был за-
ключён Советско-китайский до-
говор о дружбе, союзе и взаим-
ной помощи, в соответствии с ко-
торым СССР передавал Китаю пра-
ва по управлению Китайской чан-
чуньской железной дорогой 
(КВЖД). Договор предусматривал 
также вывод советских войск с во-
енно-морской базы Порт-Артур и 
передачу сооружений на её терри-
тории Китаю. 

— 130 лет со дня рождения А.А. 
Микулина (1895—1985) — советско-
го авиаконструктора, академика АН 
СССР, Героя Социалистического Тру-
да. Под его руководством были соз-
даны первый советский авиацион-
ный двигатель жидкостного охлаж-

дения М-34 и ряд других двигателей 
для самолётов. Лауреат четырёх Ста-
линских премий. 

— 1956 г. — открылся ХХ съезд 
КПСС (14—25 февраля). Съезд заслу-
шал отчёты центральных органов 
партии и провёл их выборы в новом 
составе. Утвердил Директивы по  
6-му пятилетнему плану развития 
народного хозяйства СССР на 1956—
1960 гг. Определил главную черту 
современной эпохи — превращение 
социализма в мировую систему. На 
последнем, закрытом заседании 
съезда выступил Н.С. Хрущёв с до-
кладом о культе личности И.В. Ста-
лина, хотя такого вопроса в повестке 
дня съезда не было. 
15 февраля 

— 1941 г. — открылась XVIII кон-
ференция ВКП(б), решения кото-
рой сыграли большую роль в подго-
товке промышленности и транспор-
та к работе на нужды обороны. 

— День памяти о россиянах, ис-
полнявших служебный долг за 
пределами Отечества. 

— 130 лет со дня основания Рос-

сийской академии музыки им. 
Гнесиных. 
16 февраля 

— День Лучезарной Звезды, День 
рождения Ким Чен Ира — нацио-
нальный праздник Корейской На-
родно-Демократической Республи-
ки. 16 февраля 1942 г. родился Ким 
Чен Ир — великий руководитель 
КНДР (1994—2011), Генеральный сек-
ретарь Трудовой партии Кореи 
(1997—2011). 

— 120 лет со дня рождения А.М. 
Румянцева (1905—1993) — совет-
ского экономиста, академика АН 
СССР, автора трудов по вопросам 
политэкономии социализма и кон-
кретной экономики. Вице-прези-
дент Академии наук СССР (1967—
1971). Главный редактор газеты 
«Правда» (1964—1965). 
17 февраля 

— 105 лет со дня рождения В.В. 
Порика (1920—1944) — лейтенанта 
Красной Армии, участника француз-
ского движения Сопротивления, на-
ционального героя Франции, Героя 
Советского Союза (посмертно). 

Командовал партизанским отрядом 
во Франции. Был расстрелян окку-
пантами 22 июля 1944 г. 

— 425 лет назад в Риме был со-
жжён на костре Джордано Бруно 
(1548—1600) — итальянский фило-
соф-пантеист, поэт и астроном. Раз-
вивая космологию Коперника, от-
стаивал концепцию о бесконечности 
Вселенной и бесчисленном множе-
стве миров. 
18 февраля 

— 130 лет со дня рождения С.К. 
Тимошенко (1895—1970) — Мар-
шала Советского Союза, дважды Ге-
роя Советского Союза. Нарком обо-
роны СССР в 1940—1941 гг. В Вели-
кую Отечественную войну — член 
Ставки Верховного Главнокоман-
дования. Командовал рядом фрон-
тов. После войны в руководстве во-
енных округов. В 1961—1970 гг. — 
председатель Советского комитета 
ветеранов войны. 

— 80 лет назад в концлагере Ма-
утхаузен фашистами был замучен 
Д.М. Карбышев (1880—1945) — со-
ветский военный инженер, генерал-

лейтенант инженерных войск. По-
павший раненным в плен, он прово-
дил антифашистскую агитацию в ла-
гере. Герой Советского Союза (по-
смертно). 

— 80 лет назад от полученного 
ранения скончался командующий 
войсками 3-го Белорусского фрон-
та И.Д. Черняховский (1906—1945) 
— генерал армии, дважды Герой Со-
ветского Союза. 
19 февраля 

— 110 лет со дня рождения В.Я. 
Орликовой (1915—1986) — первой в 
России женщины — капитана про-
мыслового флота. Герой Социали-
стического Труда. 
20 февраля 

— 20 лет назад начал вещание 
военно-патриотический телека-
нал «Звезда». 

— 105 лет со дня рождения Е.Ф. 
Драгунова (1920—1991) — советско-
го конструктора стрелкового оружия, 
создателя всемирно известной са-
мозарядной снайперской винтовки 
СВД. Лауреат Ленинской и Госу-
дарственной премий РФ.

10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

Сначала посмотрим на 
макроэкономический 
пейзаж, на фоне которого 

будет происходить заседание 
ЦБ в эту пятницу. 

Начнём с экономического ро-
ста. В минувшую пятницу Рос-
стат опубликовал первую оцен-
ку роста ВВП по итогам 2024 
года: он оказался выше ожида-
ний и составил 4,1%. Рост ВВП 
по итогам 2023 года был при 
этом существенно пересмотрен 
в большую сторону: вместо 
3,6% стало 4,1%. Показатель за 
2022 год также пересмотрен, но 
в сторону уменьшения: вместо 
падения на 1,2% теперь имеем 
более глубокое падение — на 
1,4%, однако это уже давняя ис-
тория, которая для понимания 
нынешней экономической си-
туации ничего не добавляет. 

Итак, по итогам минувшего 
года мы имеем весьма солид-
ный экономический рост. Од-
нако, как мы уже неоднократ-
но писали, общий рост ВВП, на 
наш (отличающийся от обще-
принятого) взгляд, — не самый 
важный показатель для эконо-
мики страны, ведущей мас-
штабные боевые действия и 
находящейся в частичной эко-
номической изоляции. Более 
важна структура роста ВВП, то 
есть динамика в критически 
важных отраслях. 

И здесь тоже всё неплохо: 
рост промышленного про-
изводства по итогам 2024 (то 
есть за полный 2024 год по от-
ношению к полному 2023 году) 
составил 4,5%; рост обрабаты-
вающего производства — 8,5%. 
Если смотреть в формате «де-
кабрь к декабрю прошлого го-
да», то рост по указанным двум 
статьям составил соответ-
ственно 8,2 и 14%. Так что пес-
симисты, год назад ставившие 
вопрос «есть ли жизнь при 
ключевой ставке 16%?» и отве-
чавшие на него отрицательно, 
посрамлены. 

До выхода статистики за де-
кабрь такие пессимисты могли 
говорить, что высокая про-
мышленная активность в нача-
ле года шла по инерции, а по-
том промышленность стала за-
медляться. Действительно, если 
рассматривать данные в фор-
мате «месяц к предыдущему 
месяцу с устранением сезонно-
сти», то начиная с июня и до 
ноября мы имели околонулевой 
рост промпроизводства. Одна-
ко в декабре промышленный 
рост резко ускорился — до 2,4% 
по отношению к предыдущему 
месяцу. Это самый лучший ме-
сячный результат за весь 2024 
год; до этого лучшим был май-
ский показатель — 2,3%. 

Высокая деловая активность 
в российской промышленно-
сти продолжается и в насту-
пившем году. Так, индекс PMI 
Mnfg по России, составляемый 
агентством S&P Global и ха-
рактеризующий деловую ак-
тивность в промышленности, 
в январе вырос до 53,1 с де-
кабрьского значения 50,8 (на-
помним: индекс откалиброван 
так, что выше 50 — это рост 
активности, а ниже — спад). 
Значение 53,1 — это много; 
для сравнения: из всех стран, 
по которым S&P публикует 
индексы PMI Mnfg, январский 
индекс был лучше только у Ин-
дии — 57,7, а индекс по миро-
вой промышленности в целом 
оказался на уровне 50,1. 

В российской сфере услуг в 
январе, по оценке S&P Global, 
тоже всё в порядке: соответ-
ствующий индекс PMI Services 
вырос до 54,6 против 51,1 в 
декабре. 

 

Откуда же взялось столь 
резкое ускорение эконо-
мики в декабре и в янва-

ре? Основная причина — это 
гигантские бюджетные влива-
ния. В декабре произошёл мощ-
ный всплеск расходов феде-
рального бюджета — 7,5 трлн 
рублей за один месяц!  

В результате дефицит феде-
рального бюджета по итогам 
2024 года оказался значитель-
но выше, чем предполагалось 

ранее. Напомним: изначально 
в проекте федерального бюд-
жета на 2024 год закладывался 
дефицит 1,6 трлн рублей, ле-
том его пересмотрели до 2,1 
трлн, осенью — до 3,3 трлн, а 
по факту получилось 3,5 трлн 
рублей, или 1,7% ВВП. 

В январе объём бюджетных 
расходов тоже выйдет необыч-
но высоким для данного меся-
ца: согласно оперативным дан-

ным по исполнению бюджета, 
среднесуточный объём бюд-
жетных расходов (по состоя-
нию на 28 января) выходит на 
уровне 117 млрд рублей, что 
почти в полтора раза больше 
аналогичного показателя го-
дом ранее. 

Вполне естественно, что 
столь резкий (и в значительной 
степени — неожиданный) 
всплеск расходов бюджета при-
вёл к замедлению корпоратив-
ного кредитования: получив 
бюджетные деньги, многие 
предприятия погасили свои 
кредиты и новые кредиты им 
пока тоже оказались не нужны. 
В этом-то и была основная при-
чина того самого замедления 
корпоративного кредитования, 
которое наш ЦБ увидел по опе-
ративным данным в первой по-
ловине декабря и которое стало 
для него основанием для отказа 
от прежних планов повышения 
ключевой ставки. 

Напомним (см. «Новогодний 
сюрприз от Центробанка», 
«Правда», №143, 26.12.2024), 
что на заседании 20 декабря 
ЦБ оставил ключевую ставку 
неизменной на уровне 21%, не-
смотря на существенное уско-
рение инфляции в ноябре-де-
кабре. До этого представители 
регулятора своими высказы-
ваниями готовили рынки к то-
му, что ставка будет поднята; 
широкий консенсус аналити-
ков и участников финансовых 
рынков ожидал подъём до 23%. 
В качестве объяснения столь 
резкой смены планов ЦБ со-
слался на обвальное падение 
объёмов корпоративного кре-
дитования, о котором ему ста-
ло известно из оперативных 
данных, ещё не доступных ши-
рокой публике.  

Теперь же и мы (широкая 
публика) знаем, что произош-
ло с кредитованием в декабре. 
Согласно обзору ЦБ «О разви-
тии банковского сектора» за 
декабрь прошлого года, опуб-
ликованному в конце января, 
портфель корпоративных кре-
дитов в целом по банковскому 
сектору сократился на 0,2% 
после роста на 0,8% месяцем 
ранее. Это сокращение про-
изошло за счёт погашения или 
урегулирования старых валют-
ных кредитов. Что касается 
рублёвых кредитов, то они 
продолжили расти, но медлен-
нее, чем ранее: в декабре рост 
портфеля составил 0,7%, при 
том что в ноябре было 1,5%.  

В целом ситуацию с корпо-
ративным кредитованием в де-
кабре можно охарактеризовать 
как некоторое охлаждение, но 
отнюдь не катастрофа. И пока 
трудно сказать, насколько это 
охлаждение вызвано жёсткой 
ДКП и макропруденциальными 
мерами ЦБ, а насколько — упо-
мянутым выше разовым фак-
тором всплеска бюджетных 
расходов. То есть тенденция ди-
намики корпоративного креди-
тования по-прежнему остаётся 
неясной.  

Что касается потребительско-

го кредитования, тут всё более 
понятно: тенденция на его 
охлаждение сформировалась 
(что, на наш взгляд, очень хо-
рошо): портфель необеспечен-
ных потребительских кредитов 
в целом по банковской системе 
в декабре сократился на 1,9%, в 
ноябре был околонулевой рост 
(на 0,1%), а в октябре — сокра-
щение на 0,3%. Макропруден-
циальные меры, принятые ре-
гулятором против перегрева 
потребкредитования, работают.  

 

Теперь взглянем на инфля-
цию. Для начала рассмот-
рим её в годовом выра-

жении, то есть к соответствую-
щему периоду прошлого года. 
По итогам января она окажется 
вблизи 10%; чуть выше или чуть 
ниже — не важно, сути дела это 
не меняет, ведь даже если сей-
час она окажется ниже, то по 

итогам следующего месяца — 
февраля — отметка 10% будет 
гарантированно превышена.  

Обычно мы не комментиру-
ем показатели инфляции в го-
довом выражении и даже не 
упоминаем их в наших статьях, 
поскольку, как мы уже неодно-
кратно объясняли, годовая ин-
фляция — это сильно запазды-
вающий индикатор; для пони-
мания текущей ситуации и для 
прогнозов в отношении денеж-
но-кредитной политики (ДКП) 
он практически бесполезен.  

Его роль в другом: он позво-
ляет оценивать, насколько хо-
рошо регулятор справляется со 
своей работой. Этот показатель 
наиболее объективен (по-
скольку не требует устранения 
сезонности) и не так сильно 
искажается разовыми факто-
рами, поэтому целевой ориен-
тир ЦБ по инфляции устанав-
ливается именно для него.  

Переход годовой инфляции 
в двузначную область — это 
провал ДКП. Регулятор не спра-
вился со своей задачей. Можно 
анализировать причины этого 
провала, и найдётся много не 
зависящих от ЦБ факторов, 
сильно усложнивших его рабо-
ту (санкции, гигантские бюд-
жетные расходы, политическое 
давление), но мы не будем 
здесь углубляться в эту тему. 
Просто зафиксируем факт: за 
прошедший год ЦБ не только 
не достиг прогресса в снижении 
инфляции до целевого ориен-
тира 4%, но даже не смог удер-
жать инфляцию на приемле-
мых уровнях.  

Посмотрим теперь на теку-
щую инфляцию, то есть на по-
казатель в формате «месяц к 
предыдущему месяцу, в годо-
вом пересчёте с устранением 
сезонности» (обозначение saar 
— seasonally adjusted annual ra-
te). В последние три месяца, по 
которым есть данные, текущая 
инфляция росла: в октябре бы-
ло 8,4% saar, в ноябре — 13,8% 
saar, в декабре — 14,2% saar. 
Более того, росла и базовая ин-
фляция, характеризующая 
наиболее устойчивые компо-
ненты индекса потребитель-
ских цен (мы подробно писали 
о ситуации с инфляцией по 
итогам декабря в статье «Не-
оправданный оптимизм», 
«Правда», №6, 23.01.2025). 

Однако по итогам января 
ситуация с текущей инфляци-
ей, по-видимому, немного 
улучшилась. Такое предполо-
жение можно сделать по не-
дельным показателям инфля-
ции во второй половине янва-
ря (на момент написания этой 
статьи данных по месячной 
инфляции за январь ещё не 
было). Недельная инфляция 
замедляется. Рост цен за неде-
лю с 28 января по 3 февраля 
составил 0,16%, что для пятой 
недели года примерно соот-
ветствует многолетнему сред-
нему значению.  

Таким образом, мы отошли 
от ситуации, наблюдавшейся 
в декабре и начале января, 

когда недельная инфляция 
была вблизи исторических 
максимумов для соответ-
ствующих недель года. Одна-
ко делать какие-то далеко 
идущие выводы из данных по 
одной неделе — мягко говоря, 
преждевременно.  

 

Какое решение может при-
нять ЦБ на таком макро-
экономическом фоне? На 

пресс-конференции по итогам 
декабрьского заседания глава 
ЦБ заявила, что регулятору по-
требуется некоторое время для 
того, чтобы понять, достигнута 
ли уже необходимая жёсткость 
денежно-кредитных условий 
или же требуется дальнейшее 
повышение ставки. По-види-
мому, у ЦБ всё ещё нет доста-
точной ясности в этом вопросе: 
с одной стороны, рост корпо-
ративного кредитования дей-

ствительно замедлился, но, с 
другой стороны, есть все осно-
вания полагать, что это замед-
ление — временное.  

Так что, скорее всего, на за-
седании в эту пятницу регуля-
тор оставит ставку неизменной. 
Тем более что недельная ин-
фляция нас порадовала (см. вы-
ше), и если данные за неделю с 
4 по 10 февраля не принесут 
неприятных сюрпризов, можно 
будет уверенно ожидать сохра-
нения ключевой ставки на те-
кущем уровне 21%. 

Но основная интрига фев-
ральского заседания ЦБ — не в 
решении по ставке, а в макро-
прогнозе, который будет опуб-
ликован по итогам заседания, 
и в комментариях главы ЦБ на 
пресс-конференции.  

Из этих материалов мы на-
деемся прояснить вопрос, в 
чём состояла причина «голу-
биного разворота» ЦБ, кото-
рый мы наблюдали на декабрь-
ском заседании. Был ли этот 
разворот вызван только лишь 
данными, которые регулятор 
получил перед заседанием (как 
мы теперь знаем, ничего ката-
строфического в них не было, 
но, возможно, что тогда это 
было ещё не очевидно)? Или 
же изменился сам подход ЦБ к 
проведению ДКП: стал ли ре-
гулятор проявлять бóльшую 
терпимость к повышенной ин-
фляции?  

В частности, интересно, оста-
нется ли актуальным «правило 
Заботкина», суть которого в 
том, что «если инфляция идёт 
выше прогнозов ЦБ, то и траек-
тория ключевой ставки сдви-
нется вверх по сравнению с ра-
нее запланированной». (Этот 
тезис в наиболее чёткой и ка-
тегоричной форме, начиная с 
лета прошлого года, повторял 
зампред ЦБ Алексей Заботкин, 
поэтому мы и назвали этот те-
зис его именем.)  

На декабрьском заседании 
правило Заботкина не сработа-
ло, и есть основания полагать, 
что регулятор отказался от него 
совсем. Если это так, то какое 
правило пришло ему на смену? 
Это новое правило может быть 
более сложным, и ЦБ может 
формулировать его лишь на-
мёками, но оно должно быть. 
Иначе действия регулятора бу-
дут непредсказуемыми для 
рынка, а это путь к финансовой 
нестабильности. Иными слова-
ми, участники рынка должны 
иметь возможность хоть как-
то прогнозировать действия ре-
гулятора в той или иной мак-
роэкономической ситуации, то 
есть при той или иной комби-
нации макроэкономических 
параметров.  

От ответов на эти вопросы 
зависит, надо ли нам опасаться 
дальнейшего разгона инфля-
ции — пресловутого «турецкого 
варианта». Так что ждём с не-
терпением, будет очень инте-
ресно! 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Уже в эту пятницу, 14 февраля, состоится 
очередное заседание российского ЦБ. Несмотря 
на широкий консенсус по поводу будущего решения 
по ключевой ставке (она останется без измене-
ний), нынешнее заседание регулятора является 
одним из самых интригующих с начала цикла по-
вышения ставок летом 2023 года. Рынок будет 
пытаться понять, насколько изменились подходы 
ЦБ в проведении денежно-кредитной политики и 
какую траекторию движения ключевой ставки 
можно ожидать в дальнейшем.

Заметки  
к заседанию ЦБ:  
в чём интрига?

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Группа актива Ива-
новского областного от-
деления КПРФ, сторон-
ников партии, комсо-
мольцев и регионального 
отделения РУСО прибы-
ла в Москву. Возглавил 
делегацию Александр 
Бойков, первый секре-
тарь Ивановского обко-
ма КПРФ, член Цент-
рального Комитета 
партии. Основная цель 
визита — почтить па-
мять легендарного ре-
волюционера, военачаль-
ника и одного из ключе-
вых деятелей Граждан-
ской войны — Михаила 
Васильевича Фрунзе, 
140-летие со дня рож-
дения которого отме-
чается в эти дни. Участ-
ники возложили цветы 
к его могиле у Кремлёв-
ской стены на Красной 
площади, отдав дань 
уважения человеку, чьё 
имя навсегда вписано в 
историю борьбы за Со-
ветскую власть. 

К  акции присоединились 
видные общественные и 
политические деятели, 

включая председателя Цент-
рального совета РУСО Игоря 
Макарова, депутата Москов-
ской городской думы Вячесла-
ва Арбузова, активистов Мос-
ковского городского отделения 
КПРФ, а также правнучку Ми-
хаила Фрунзе Елену Тимуровну 
с семьёй. 

Перед возложением цветов 
Александр Бойков выступил с 
речью, обратившись к собрав-
шимся: 

— Михаил Васильевич Фрунзе 
— это не просто историческая 
фигура, это символ мужества, 
преданности делу и беззаветной 
любви к Родине. Его жизнь — 
это пример того, как человек, 
несмотря на все трудности и 
лишения, может оставаться вер-
ным своим идеалам. Он был не 
только выдающимся военачаль-
ником, но и талантливым орга-
низатором, который внёс ог-
ромный вклад в становление 
Советского государства. Мы 
должны помнить, что история 
— это не просто страницы учеб-
ников, это наше общее насле-
дие. И сегодня, стоя у могилы 
Михаила Фрунзе, мы говорим: 
память о таких людях должна 
жить вечно. Их подвиги — это 
не только наше прошлое, но и 
наше будущее, потому что 
именно они показывают нам, 
как нужно любить свою страну 
и бороться за её свободу. 

Игорь Макаров, выступая, 
подчеркнул, что российские 
учёные социалистической ори-
ентации совместно с КПРФ и её 
сторонниками всегда чтят па-
мять таких величайших сынов 
Отечества, как Фрунзе: 

— Михаил Васильевич был 
примером порядочности и на-
стоящей большевистской прин-
ципиальности. Он до последних 
дней жил интересами Совет-
ского государства и своей род-
ной партии. 

Правнучка Фрунзе Елена Ти-
муровна в своём выступлении 
поблагодарила всех присутство-
вавших и людей, помнящих Ми-
хаила Васильевича, за сохране-
ние памяти о его заслугах и за-
слугах таких же, как и он, вели-
ких людей нашей Родины, бо-
ровшихся за правое дело. 

Михаил Фрунзе родился в 
1885 году в семье фельдшера в 
городе Пишпеке (ныне Бишкек). 
С юных лет он включился в ре-
волюционную деятельность, 
участвуя в событиях Первой 
русской революции 1905 года. 
Несмотря на аресты и ссылки, 
каждый раз возвращался к 
борьбе. В годы Гражданской 
войны Фрунзе проявил себя как 
блестящий стратег, одержав ряд 
важнейших побед над белогвар-
дейцами. Его операции на Вос-
точном фронте, в Туркестане и 
против войск Врангеля в Крыму 
стали образцом военного ис-
кусства. После войны он зани-
мал ключевые посты в военном 

руководстве страны, а до этого 
также был первым губернато-
ром созданной по его инициа-
тиве Иваново-Вознесенской гу-
бернии. Трагическая смерть 
Фрунзе в 1925 году, вызванная 
неудачной медицинской опе-
рацией, стала огромной поте-
рей для молодого Советского 
государства. 

Перед возложением цветов 
делегация посетила Мавзолей 
В.И. Ленина, чтобы отдать дань 
уважения вождю революции, 
чьи идеи вдохновляли Фрунзе 
и многих других революционе-
ров на борьбу за права трудово-
го человека и построение ново-
го, справедливого общества. 

После этого группа напра-
вилась в Общевойсковую ака-
демию Вооружённых сил Рос-
сийской Федерации, носящую 
имя Михаила Фрунзе. Осно-
ванная в 1918 году, академия 
стала одним из важнейших 
учебных заведений страны, го-
товящих военных специали-
стов высшего класса. Её вы-
пускники участвовали в круп-
нейших конфликтах XX и XXI 
веков, защищая интересы Со-
ветского Союза и России. 

В музее академии делегация 
ознакомилась с экспозициями, 
посвящёнными жизни и дея-
тельности Михаила Фрунзе, а 
также другим выдающимся вы-
пускникам. Музей академии 
представляет собой уникальное 
собрание исторических арте-
фактов, документов, фотогра-

фий и личных вещей, связан-
ных с жизнью и военными по-
двигами Фрунзе. Здесь можно 
увидеть его награды, оружие, 
карты сражений, а также письма 
и записи, раскрывающие его 
стратегическое мышление и 
преданность делу. Особое вни-
мание привлёк знамённый зал, 
сохранившийся в своём перво-
начальном виде с 1937 года. 
Этот зал, наполненный истори-
ческими реликвиями, словно 
переносит посетителей в про-
шлое, напоминая о подвигах 
тех, кто стоял на защите Отече-
ства. В музее также представле-
ны экспонаты, рассказывающие 
о других выдающихся выпуск-
никах академии, которые внес-
ли значительный вклад в раз-
витие военного искусства и за-
щиту страны. 

В 2020 году ивановские ком-
мунисты и комсомольцы уже 
посещали академию, и их впе-
чатления были зафиксированы 
в книге отзывов. На этот раз 
они также поделились своими 
впечатлениями, выразив благо-
дарность за сохранение памяти 
о великих событиях и людях. 

Нынешний визит стал не 
только данью уважения про-
шлому, но и напоминанием о 
том, что история — это живая 
связь между поколениями, ко-
торую необходимо беречь и пе-
редавать дальше. 

 
Пресс-служба  

Ивановского обкома КПРФ.

Почтили память  
Михаила Фрунзе

ДЕПУТАТ ПРИШЁЛ НА ПОМОЩЬ

В Архангельской области 
депутат Котласского город-
ского собрания депутатов от 
КПРФ Владимир Суханов бла-
годаря совместной плодо-
творной работе с админист-
рацией города, прокуратурой 
и жителями деревни Свинин-
ская, Вычегодского рабочего 
посёлка, платформы Блок-
пост 389 км, посёлка Байка 
сумел сдвинуть с мёртвой 
точки решение многолетней 
проблемы. 

 

Жители упомянутых поселений 
обратились к депутату с 
просьбой помочь решить во-

просы, связанные с автомобильной 
дорогой федерального значения  
А-123. Расположенные на ней остано-
вочные пункты общественного транс-
порта длительное время не были обо-
рудованы павильонами для пассажи-
ров, скамейками и урнами для мусора. 
А на остановке в направлении города 
Котлас не было даже посадочной пло-
щадки. Отсутствовали и надлежащее 
стационарное электрическое освеще-
ние на автобусных остановках и пе-
шеходном переходе, а также дорож-
ный знак 6.10.1 «Указатель направле-
ний» в деревне Свининская. 

Депутат и обратившиеся к нему 
избиратели составили коллективное 
заявление в межрайонную прокура-

туру и добились встречи жителей с 
главой города. В результате наруше-
ния начали устранять. 

Владимир Августович Суханов был 
избран депутатом по 9-му округу 
Котласского городского собрания де-
путатов в сентябре 2023 года, но за-
рекомендовал себя задолго до выбо-
ров. Он вёл активную общественную 
деятельность, местные жители де-
ревни Слуда доверили ему быть ста-
ростой, а он в свою очередь активно 
участвовал в решении их проблем. 

Благодаря этому кандидат-комму-
нист уверенно победил на выборах в 
местное городское Собрание депута-
тов и, получив мандат, стал иметь 
больше возможностей помогать лю-
дям, чем активно и занимается. 

Депутату совместно с жителями и 
при участии администрации города 
удалось одержать победу в конкурсе 
проектов на предоставление субси-
дий бюджетам муниципальных об-
разований Архангельской области на 
реализацию мероприятий по благо-
устройству в рамках государственной 
программы «Комплексное развитие 
сельских территорий». Теперь в де-
ревне Свининская появится стацио-
нарное уличное освещение: 14 опор 
со светильниками. 

Хочется только пожелать Влади-
миру Суханову дальнейших успехов 
в работе. Так держать! 

Пресс-служба  
Котласского местного  

отделения КПРФ.

ВАЛИТСЯ ИЗ РУК

Двум заводам РЖД — 
конец? 

В Калужской области приостановили 
работу два крупных железнодорожных 
предприятия — завод «Ремпутьмаш» в 
Калуге и его филиал в Людиново.  

 

Калужский путевой ремонтно-механический 
завод был образован в 1944 году. Пред-
приятие выпускало различную специали-

зированную путевую технику для строительства 
и содержания железнодорожной инфраструктуры.  

В 2003 году ГУП Калужский завод «Ремпуть-
маш» был преобразован в филиал компании 
ОАО «РЖД». В 2018 году вошёл в состав круп-
нейшего в нашей стране холдинга «Синара — 
Транспортные Машины». А в начале февраля 
этого года стало известно, что «Ремпутьмаш» 
значительно сократит персонал в связи с умень-
шением объёмов заказов на путевую технику. 

«В текущем году компания «Российские желез-
ные дороги» резко сократила заказы на приобре-
тение путевой техники, выпускаемой российски-
ми предприятиями, в том числе и заводом «Рем-
путьмаш». Из-за возникших трудностей в полу-
чении заказов в этом году планируется консерва-
ция мощностей завода. Однако она не предусмат-
ривает банкротство предприятия, а предполагает 
лишь временное его неиспользование. Компания 
обеспечит поддержание территории предприятия 
и корпусов в исправном состоянии», — сообщает 
правительство Калужской области.  

Специалисты и эксперты недоумевают: неясно, 
почему произошло сокращение заказов со сторо-
ны РЖД. В холдинге утверждают, что сокращение 
персонала будет проходить в полном соответствии 
с законом и соблюдением прав трудящихся. Пока 
под увольнение попадают 900 человек. Это самое 
большое сокращение работников заводов в ре-
гионе за последние годы. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Калужская область.

Коммунист  
оправдал доверие 
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НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Приём заявок на получение филь-
киных грамот ушлые «полит-
эмигранты» приурочили к 26 ян-

варя, когда на преданной ими родине  
А. Лукашенко в седьмой раз одержал 
убедительную победу в избирательной 
гонке за пост главы государства, обну-
лившей, к слову, «легитимность» само-
назначенного нацлидера С. Тихановской 
после выборов 2020 года. Пока она с не-
многочисленной ватагой маргинальных 
сторонников таскала по центру Варша-
вы 330-метровую бело-красно-белую 
тряпку под пафосные крики «Верим. 
Можем. Победим», а светоч белорусских 
националистов в окружении полусотни 
ротозеев вещал у памятника Т. Костюш-
ко в Вильнюсе, над распиаренным про-
ектом «паспорта» сгущались тучи. А уже 
спустя несколько дней грянул гром, по-
хоронивший мечту аферистов.  

Не успел «Белорусский паспортный 
центр», созданный потугами «офиса Ти-
хановской» в Вильнюсе, запустить про-
изводство «документов» по 97 евро за 
штуку, как литовская компания Garsų 
pasaulis в лице её начальницы А. Янаус-
кене оперативно сообщила в местный 
МВД о приостановке сотрудничества с 
этой шарашкиной конторой после отпо-
веди генпрокуратуры об уголовной от-
ветственности за выпуск «непризнан-
ного паспорта». Между тем департамент 
государственной безопасности Литвы 

ещё прошлой осенью признал компанию 
Garsų pasaulis неблагонадёжной «из-за 
связей с режимом Лукашенко», после 
чего с ней разорвал контракт здешний 
центр выдачи личных документов. 

Вороватый пустомеля Ф. Вечёрко, с 
брендовыми часами за девять тысяч 
долларов, исполняющий роль главного 
советника и любовника С. Тихановской 
по совместительству, с невозмутимой 
ряхой заверил, что «решение партнёров 
никак не отразится на работе Белорус-
ского паспортного центра», поскольку, 
дескать, «компания ранее передала туда 
необходимые материалы и бланки, ко-
торых должно хватить на год работы 
центра или даже дольше». А вот персо-
нализацией данных в «документах» зай-
мутся как раз жулики из самодеятель-
ного паспортного стола. 

Правда, «подача документов и сбор 
биометрических данных начнутся лишь 
после того, как будут урегулированы все 
правовые моменты и  пройден аудит». 
Однако и здесь благополучный исход 
сомнительного дельца весьма призрач-
ный. Почти два года комбинаторы обе-
щают простофилям «паспорта», с кото-
рыми те будут беспрепятственно коле-
сить по миру, но сроки их выпуска и вы-
дачи постоянно переносятся. На этот 
раз — до конца марта «по соображениям 
безопасности». Несмотря на очевидную 
нежизнеспособность проекта, прохин-

деи собираются штамповать и выдавать 
«документы», не дожидаясь их офици-
ального признания. Понять жульё не-
сложно: после прекращения финанси-
рования со стороны США различных 
фондиков «политэмигрантам» прихо-
дится рассчитывать исключительно на 
себя в дальнейшем обогащении под вы-
веской «борьбы за демократические 
ценности». 

Тем временем вселенский плач гран-
тоедов у пустой кормушки не стихает. 
«Независимые СМИ» и ангажированные 
блогеры, годами жравшие с рук запад-
ных спонсоров, один за одним объ-
являют о скорой кончине своих прожек-
тов, над чем не потешается только лени-
вый. Вместо ожидаемого сочувствия и 
спасительных подачек недожурналисты 
раз за разом получают в соцсетях увеси-
стые порции отборного хейта.  

Следует напомнить, что в Белоруссии 
за последние четыре года было закрыто 
свыше 200 «некоммерческих организа-
ций», поддерживаемых Западом и яв-
лявшихся инструментами иностранного 
вмешательства в политическую жизнь 
страны. Агентство США по междуна-
родному развитию (USAID), Националь-
ный фонд за демократию (NED) и другие 
шарашки не единожды ловили на фи-
нансировании оппозиции, обучении её 
активистов и попытках силовой смены 
конституционного строя. Только с 2011 
по 2021 год USAID и NED вложили на 
эти цели в Белоруссии более 200 мил-
лионов долларов. Вместе с тем USAID 
занималось также экономическим дав-
лением на крупные государственные 
предприятия вроде «Беларуськалия» и 
«Белнефтехима», используя санкции и 
забастовки рабочих для дестабилизации 
обстановки в республике.  

На протесты 2020 года в Белоруссии 
USAID потратило 50 миллионов долла-

ров под предлогом «поддержки граж-
данского общества», а NED напрямую 
финансировал оппозиционных дель-
цов типа С. Тихановской. Утечка доку-
ментов показала, что Польша, Литва и 
США координировали санкции и не-
удавшийся мятеж. 

Небывалым объёмам «матпомощи» 
удивляются даже «политэмигранты», 
обиженные на шайку «нацлидера» за 
непомерную жадность. Так, пытливые 
умы обнаружили некий глобальный 
фонд Pyxera, одним из доноров которого 
как раз и была организация USAID. Бла-
годаря ему в 2021 году в Вильнюсе по-
явился филиал, который, судя по доку-
ментам, занимался массовым обучени-
ем белорусских программистов, бежав-
ших от «кровавого режима». Четыре со-
трудника этой шараги стахановскими 
темпами готовили в год по 1500 спе-
циалистов «под ключ». Сейчас контора 
для маскировки сменила вывеску, но не 
цели и задачи. Здесь «трудятся» всё те 
же четыре сотрудника со среднемесяч-
ной зарплатой 3900 евро, причём в 
2022—2023 годах эти прощелыги полу-
чили ещё и внушительные «премии» — 
примерно по 220 тысяч евро каждому. 

Сколько таких конторок и фондиков 
крутилось в Литве да Польше, допод-
линно неизвестно, как неизвестны и 
реальные масштабы валютной выручки, 
проскочившей мимо загребущих ручо-
нок Тихановской и Ко. К примеру, ди-
ректор фонда Pyxera недавно купила 
себе в Вильнюсе частный дом за 1,5 
миллиона евро. Вряд ли отмена амери-
канских «дотаций» ощутимо скажется 
на таких персонажах, ведь они основа-
тельно набили карманы на годы вперёд. 
А вот рядовые «борцы за демократию» 
уже серьёзно призадумались над тем, 
как им дальше жить после многолетнего 
прихлебательства. На работу бывших 
тружеников инфопомоек возьмут разве 
что дворниками да мойщиками туале-
тов. К грязи таким паразитам не при-
выкать.  

Сергей ГРИШКЕВИЧ.

Плач у пустой кормушки
Нынешний год не задался у беглой белорусской оппозиции с 

самого начала. Мало того что «режим Лукашенко» идентифициро-
вал почти всех участников шабашей, прошедших в Вильнюсе и Вар-
шаве в день президентских выборов в республике, так ещё литов-
ские власти объявили производство «паспортов новой Беларуси», 
придуманных «офисом Тихановской», вне закона, а Вашингтон 
после победы Д. Трампа полностью обрубил финансирование «неза-
висимых СМИ» и прочих притонов профессиональных безработных 
из числа жуликоватых «борцов за демократию».

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

С начала января 2023 года суточ-
ный объём нефтедобычи месторож-
дения Бохай, крупнейшей базы по про-
изводству сырой нефти в КНР, впер-
вые превысил 90 тысяч тонн. 

«Э то эквивалентно одной шестой су-
точной добычи сырой нефти в 
стране и является новым рекордом 

в истории нефтяного месторождения Бохай», 
— заявил Чжэн Сюй, заместитель начальника 
производственного отдела тяньцзиньского 
филиала Китайской национальной офшор-
ной нефтяной корпорации. 

По сравнению с показателем 30 тонн в 
1967 году ежедневная добыча сырой нефти 
на месторождении увеличилась почти в  
3000 раз. 

90 тысяч тонн — это новая отправная точка 
для нефтяного месторождения Бохай, отме-
тил Чжэн Сюй. «В ближайшие два года объём 
нефтедобычи на месторождении продолжит 
расти, и мы постараемся довести суточный 
показатель до уровня свыше 100 тысяч тонн», 
— резюмировал он. 

И вот новая информация. Ввод в эксплуа-
тацию первой очереди проекта по разра-
ботке крупнейшего в мире нефтяного ме-
сторождения метаморфических пород «Боч-
жун 26-6», расположенного в Бохайском за-
ливе, был осуществлён 7 февраля, сообщил 
Тяньцзиньский филиал Китайской нацио-
нальной офшорной нефтяной корпорации 
(CNOOC). 

На первом этапе планируется строитель-
ство центральной технологической платфор-
мы и беспилотной платформы в устье сква-
жины. Целью этого этапа является ввод в 
эксплуатацию 33 эксплуатационных скважин 
с ожидаемым максимальным суточным де-
битом, превышающим 3500 кубометров неф-
тяного и газового эквивалента. 

Нефтяное месторождение «Бочжун 26-6» 
расположено в центральной части Бохай-
ского залива, примерно в 170 километрах от 
города Тяньцзинь на севере КНР, со средней 
глубиной залегания около 20 метров. Оно 
было обнаружено в 2022 году, а его совокуп-
ные разведанные запасы нефти и газа пре-
высили 200 миллионов кубометров. 

Установлен новый рекорд

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

П одобно коллегам из 
остальных республик 
Центральной Азии, 

руководители Туркмении 
громогласно заявляют о до-
стигнутых успехах в разви-
тии страны и умалчивают о 
проблемах. Демонстрируе-
мый оптимизм, впрочем, не 
должен вводить в заблужде-
ние. Главным источником 
валютных поступлений и 
пополнения бюджета яв-
ляется выручка от продажи 
природного газа за рубеж. 
Но, как неоднократно писа-
ла «Правда», все попытки 
нарастить экспорт сырья 
оканчиваются неудачно.  

Продажи «голубого топли-
ва» Китаю уже несколько лет 
колеблются в районе 40 мил-
лиардов кубометров в год. 
Крайне медленно реализу-
ется проект газопровода 
Туркмения—Афганистан—
Пакистан—Индия (ТАПИ). 
Как заявляют в Кабуле, пер-
вый этап строительства зай-
мёт два года, но верится в 
это с трудом. За два послед-
них месяца из 774-километ-
рового афганского участка 
проложено лишь шесть ки-
лометров. И это при том, что 
пока работы ведутся в отно-
сительно спокойной провин-
ции Герат.  

В прошлом году Ашхабад 
потерял традиционного 
партнёра в лице России. Дол-
гое время «Газпром» закупал 
у республики в среднем  
5 миллиардов кубометров га-
за ежегодно, но недавно сто-
роны объявили о разрыве 
контракта. Причина — в раз-
ногласиях относительно це-
ны топлива.  

Эти события явно тревожат 
туркменские власти. Не в 
восторге они и от тенденций, 
связанных с политическими 
изменениями на Ближнем 
Востоке. Так, планы проклад-
ки газопровода из Катара мо-
гут окончательно закрыть 
для Ашхабада «окно в Евро-
пу». Приходящие из респуб-
лики новости показывают, 
что молча наблюдать за таю-
щими перспективами там не 
хотят.  

Развитие нефтегазовой 
сферы стало одной из глав-
ных тем на первом в насту-
пившем году заседании пра-
вительства с участием пре-
зидента Сердара Бердымуха-
медова. По информации офи-
циальных изданий, вице-
премьер Батыр Аманов изло-
жил планы на 2025 год, ка-
сающиеся освоения место-
рождений и поставок сырья 
внутренним и зарубежным 
потребителям. Особое вни-

мание предполагается уде-
лить гигантскому месторож-
дению газа Галкыныш. Пре-
зидент планы одобрил, по-
ручив Аманову держать си-
туацию на контроле.  

Серия встреч, посвящён-
ных перспективам экспорта 
газа, проведена с иностран-
ными партнёрами. В конце 
января Ашхабад посетила де-
легация турецкой нефтегазо-
вой компании «Боташ» во 
главе с её генеральным ди-
ректором Абдулвахитом Фи-
даном. На переговорах с ру-
ководством госконцерна 
«Туркменгаз» обсуждались 
вопросы сотрудничества. 
«Обе стороны выразили обо-
юдный интерес к углублению 
взаимодействия на основе 
взаимного уважения, дове-
рия и взаимовыгодных прин-
ципов», — отмечается в со-
общении для прессы.  

По данным ряда СМИ, во-
просы расширения поставок 
природного газа — главным 
образом путём строительства 
нового газопровода, так на-
зываемой ветки D — подни-
мались во время визита в 
Туркмению заместителя ру-
ководителя Международного 
отдела ЦК Компартии Китая 
Чэня Чжоу. Правда, официоз-
ная информация довольна 
скупа. Сообщается, что сто-
роны выразили готовность 
продолжать продуктивное 
взаимодействие, отвечающее 
национальным интересам и 
приоритетам развития двух 
дружественных стран. 

Также Ашхабад готов пу-
стить в свою газовую про-
мышленность зарубежный ка-
питал. Во время прошлогод-
него визита в страну прези-
дента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева компании 
«Туркменгаз» и «Казахгаз» 
подписали стратегическое со-
глашение о сотрудничестве. 
«В наших планах участие в 
разработке газовых место-
рождений, в том числе супер-
гигантского газонефтяного 
месторождения Галкыныш», 
— заявил после этого предсе-
датель правления «Казахгаза» 
Санжар Жаркешов. Недавно 
стало известно, что казах-
станские инвесторы соби-
раются прийти не одни, а с 
партнёрами из Объединён-
ных Арабских Эмиратов. Как 
сообщили в «Казахгазе», гео-
логоразведочными работами 
в Туркмении корпорация бу-
дет заниматься совместно с 
национальной нефтяной ком-
панией Абу-Даби (ADNOC).  

Не оставляют в Ашхабаде и 
надежд на сотрудничество с 
Евросоюзом. Этому вопросу 

было посвящено заседание 
правительства 17 января. Ми-
нистр иностранных дел Турк-
мении Рашид Мередов пред-
ставил предложения по раз-
витию политического и эко-
номического взаимодействия 
с Брюсселем. Программа 
включает сразу несколько ме-
роприятий высокого уровня. 
Так, уже в феврале в Ашхаба-
де должна пройти восьмая 
межпарламентская встреча 
Туркмения — ЕС. На март за-
планированы переговоры 
глав МИД государств Цент-
ральной Азии и верховного 
представителя Евросоюза по 
иностранным делам. Они так-
же пройдут в туркменской 
столице. Кроме того, Сердар 
Бердымухамедов намерен 
принять участие в саммите 
ЕС — Центральная Азия, ко-
торый состоится в апреле в 
узбекском Самарканде. 

И это не считая визитов и 
встреч более низкого уровня. 
Так, в марте Ашхабад должен 
посетить комиссар Евросою-
за по международному парт-
нёрству Йозеф Сикела для 
обсуждения сотрудничества 
в транспортной сфере. В 
преддверии поездки с евро-
пейским чиновником встре-
тился посол Туркмении в 
Бельгии Сапар Пальванов. 
Сообщается, что стороны 
подчеркнули стратегическое 
значение Центральной Азии 
и необходимость улучшения 
транспортной связности.  

Достигнутые успехи и пер-
спективы отношений были 
затронуты на пресс-конфе-
ренции, организованной 24 
января представительством 
ЕС в Ашхабаде и МИД Турк-
мении. Посол Евросоюза Беа-
та Пекса назвала главным до-
стижением прогресс в разви-
тии Транскаспийского транс-
портного коридора. По её 
словам, Брюссель оказал рес-
публике помощь в модерни-
зации железной дороги Турк-
менбаши — Туркменабат, во 
внедрении системы элек-
тронной транспортной на-
кладной (e-CMR) и в созда-
нии логистического центра 
недалеко от границы с Ка-
захстаном. Все эти инициа-
тивы реализуются в рамках 
внешнеполитической страте-
гии ЕС Global Gateway («Гло-
бальные ворота»). Помимо 
этого, дипломат упомянула 
содействие Брюсселя процес-
су вступления Туркмении во 
Всемирную торговую органи-
зацию и помощь, оказывае-
мую Европейским банком ре-
конструкции и развития 
местному бизнесу.  

В свою очередь замминист-
ра иностранных дел респуб-
лики Мяхри Бяшимова заяви-
ла о приверженности Турк-
мении укреплению связей с 
Европой, подчеркнув важ-
ность такого партнёрства для 
будущего страны. Похоже, что 
для увеличения доходов от 
экспорта сырья власти готовы 
на серьёзные уступки. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН.

«Окно в Европу» 
любой ценой

Туркмения продолжает попытки уве-
личить экспорт природного газа. Эта 
тема затрагивалась на переговорах с 
представителями Китая и Турции. Так-
же власти республики не отказались 
от планов поставок топлива на евро-
пейский рынок, инициировав серию 
встреч с руководством ЕС.

П ациенты сталкиваются 
с трудностями при по-
лучении необходимых 

медикаментов, сообщила пре-
зидент Латвийской ассоциа-
ции семейных врачей Алисе 
Ницмане-Айшпуре. Ситуация 
дошла до того, что в экстрен-
ных случаях приходится из-
готавливать лекарства вруч-
ную в аптеках, но это, понят-
ное дело, занимает время, а 
значит, откладывает начало 
лечения. 

По словам представителя 
фармацевтической компании 
Recipe Plus Лиги Рыбкински, 
ситуация усугубилась с января 

после вступления в силу ме-
дицинской реформы. Ссыла-
ясь на нехватку сырья, низкую 
прибыльность латвийского 
рынка и логистические про-
блемы, производители стали 
реже поставлять лекарства в 
республику.  

И вот результат: люди, боль-
шинство из которых пожилые, 
остаются без жизненно важ-
ных препаратов. Медики вы-
нуждены искать альтернатив-
ные решения лечения, а это 
не всегда возможно. 

Тревожные сигналы о не-
хватке лекарств поступают не 
только от пациентов, но и от 

самих врачей. Прежде льгот-
ные препараты можно было 
получить через электронную 
систему, теперь же пациенту 
нужно заказывать их в аптеке 
по бумажному рецепту и 
ждать доставки… до шести не-
дель. 

Интернет-портал RuBaltic.Ru 
приводит в этой связи поясне-
ние члена правления Латвий-

ской национальной ассоциа-
ции поставщиков лекарств 
Яниса Либкенса: в соседней 
Эстонии, например, вопрос не-
хватки медикаментов решает-
ся за счёт стратегических за-
пасов, и они позволяют опера-
тивно пополнять аптеки, в 
Латвии же такой системы нет.  

 
Илга ВЕТРОВА.

ВАШИНГТОН. Президент 
США Дональд Трамп подписал 
рекордное число исполнитель-
ных указов за первые сто дней в 
должности со времён Гарри Тру-
мэна. Решения не требуют со-
гласования с конгрессом и обыч-
но используются главой госу-
дарства для достижения быстро-
го эффекта. Хозяин Белого дома 
издал 54 указа и отменил 91, 
принятый Джо Байденом. Энер-
гетика, иммиграция и реформа 
госаппарата —основные темы 
трамповских меморандумов, 
причём наиболее резонансным 
указом считается создание де-
партамента госэффективности 
под руководством Илона Маска. 
К слову, одним из последних 
распоряжений американского 
лидера стало введение пошлины 
в размере 25% на ввозимые в 
США сталь и алюминий.  

 
ВАРШАВА. Власти Польши 

намерены ввести уголовную от-
ветственность за отрицание 
преступлений запрещённой в 
РФ ОУН-УПА против поляков. 
Соответствующие изменения в 
закон о национальной памяти 
внесены депутатами от партии 
«Право и справедливость» пре-
зидента республики Анджея Ду-
ды. В документе, уже прошед-
шем первое чтение, предпола-
гается приравнять отрицание 
преступлений бандеровцев к 
давно криминализированному 
в Польше непризнанию злодея-
ний нацистов и коммунистов. 
При этом представившие про-
ект парламентарии напомнили: 
обещанная Украиной эксгума-
ция жертв массовых захороне-
ний поляков, убитых украин-
скими нацистами в 1943—1945 
годах, так и не была начата. 
Между тем глава киевского ре-
жима Владимир Зеленский не 
спешит выполнять настоятель-
ное требование Варшавы, опа-
саясь негативной реакции пре-
обладающих на территории 
«незалежной» последователей 
бандеровской идеологии. 

 
ВИЛЬНЮС. Словами «До 

свидания, Россия, до свидания, 
Ленин» президент Литвы Гитанас 
Науседа прокомментировал вы-
ход его страны из БРЭЛЛ — еди-
ной энергосистемы Белоруссии, 
РФ, Эстонии, Латвии и Литвы.  
8 февраля три прибалтийских 
республики успешно синхрони-
зировали свои электроэнергети-
ческие системы с Европой после 
отключения от БРЭЛЛ. 

 
ПЕКИН. Председатель КНР 

Си Цзиньпин принял приглаше-
ние посетить 9 мая 2025 года 
празднование в Москве 80-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Одновременно лидер 
Поднебесной пригласил прези-
дента России Владимира Пути-
на в Китай на мероприятия, ко-
торые пройдут в начале сентяб-
ря и будут посвящены 80-летию 
победы китайского народа над 
Японией. 

 
НУУК. Правительство и ко-

митет по финансам и налогам 
парламента Гренландии одоб-
рили поправку, согласно которой 
отныне покупать недвижимость 
на острове смогут только физи-
ческие лица с датским граждан-
ством или лица, имевшие посто-
янное место жительства в Грен-
ландии в течение двух лет. Как 
сообщил министр жилищного 
строительства и инфраструктуры 
Ханс Петер Поульсен, решение 
об ужесточении правил приобре-
тения недвижимости является 
следствием интереса президента 
США Дональда Трампа к захвату 
Гренландии. Кроме того, с помо-
щью поправки власти хотят из-
бежать спекуляций в торговле.    

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Нет жизненно важных препаратов

БЕСПЕРСПЕКТИВНЫЙ ДЕМАРШ

 

Демарш Болсонару состо-
ялся именно сейчас со-
всем не случайно. Он 

практически совпал по вре-
мени с объявлением о выходе 
из различных международных 
организаций и органов двух 
его главных зарубежных со-
юзников и единомышленни-
ков — нового хозяина Белого 
дома Дональда Трампа и пре-
зидента Аргентины Хавьера 
Милея. «Если я снова стану 
президентом, я покину БРИКС 
и Всемирную организацию 
здравоохранения (ВОЗ)», — за-
явил Болсонару в интервью 
бразильской газете «Фолья де 
Сан-Паулу». 

Но этим бывший глава бра-
зильского государства не 
ограничился и продолжил пу-
гать соотечественников и дру-
гими нюансами своего воз-
можного будущего возвраще-
ния к власти. В том же интер-
вью он заявил, что заключит 
военное соглашение с США, 
«направленное на борьбу с 
терроризмом на тройной гра-
нице между Бразилией, Пара-
гваем и Аргентиной», а также 
разрешит разместить в этом 
регионе американскую воен-
ную базу. 

Звучит, конечно, угрожаю-
ще, особенно на фоне той по-

литики, которую проводит 
нынешний глава бразильско-
го государства Луис Инасиу 
Лула да Силва, победивший 
Жаира Болсонару на выборах 
президента Бразилии в 2022 
году. Но насколько реальны в 
обозримом будущем все эти 
угрозы «бывшего»? Весьма 
сомнительно, что они яв-
ляются, во всяком случае в 
ближайшее время, сколь-ни-
будь реальными. Дело в том, 
что принять участие в прези-
дентских выборах Болсонару 
сможет не ранее 2030 года. 
Почему же, выражаясь язы-
ком столь любимого в Брази-
лии футбола, этот политик 
оказался в положении «вне 
игры» на очередных выборах 
в 2026 году? 

Болсонару будет вынужден 
пропустить выборы 2026 года 
из-за запрета на участие, на-
ложенного на него Высшим 
избирательным судом Брази-
лии до 2030 года. Мотива-
ционная часть решения гла-
сит, что Болсонару лишили 
права быть избранным «за 
практику злоупотребления 
политической властью и не-
правомерное использование 
средств массовой информа-
ции на выборах 2022 года». 
Данное решение означает, что 

он не сможет выдвинуть свою 
кандидатуру на выборах 2026 
и 2028 годов — ни президент-
ских, ни муниципальных, — и 
получит право баллотировать-
ся вновь только на выборах 
2030 года. 

 

К ак известно, предыду-
щие президентские вы-
боры прошли в Брази-

лии в октябре 2022 года. По-
беду на них одержал Луис 
Инасиу Лула да Силва. После 
этого в начале января 2023 го-
да сторонники Болсонару про-
вели демонстрацию в столице 
— городе Бразилиа. Они по-
требовали пересмотра резуль-
татов президентских выборов, 
начали штурмовать прави-
тельственные здания, в том 
числе Верховный суд, Нацио-
нальный конгресс и рабочую 
резиденцию главы государст-
ва — дворец Планалту. В ре-
зультате только 8 и 9 января 
были задержаны более 1,5 тыс. 
демонстрантов. 

После этого Федеральный 
верховный суд Бразилии 
включил Болсонару в список 
фигурантов дела о погромах. 
В прокуратуре сочли, что он 
«совершил акт подстрекатель-
ства общественности к совер-
шению преступлений, что яв-

ляется нарушением статьи 286 
УК». Поводом стало видео, на 
котором экс-президент поста-
вил под сомнение итоги голо-
сования. Все эти события и 
легли в основу решения о вре-
менном отстранении Болсо-
нару от выборов.  

Таким образом, все его ны-
нешние заявления выглядят 
угрозами из туманного буду-
щего. Почему туманного? 

Во-первых, никто не даст 
гарантий, что «бывший» вер-
нётся после 2030 года к вла-
сти. Сегодняшняя Бразилия 
под руководством действую-
щего президента и его прави-
тельства динамично развива-
ется по всем направлениям, в 
первую очередь в экономике, 
и во многом благодаря её уча-
стию в БРИКС, где, кстати, 
именно Бразилия в этом году 
председательствует. А потому 
сама идея выхода из этой ор-
ганизации и, более того, по-
явление на территории стра-
ны американской военной ба-
зы не вызовут положительно-
го отклика у подавляющего 
большинства бразильцев.  

Во-вторых, до 2030 года ещё 
достаточно много времени, а 
потому неизвестно, кто через 
пять лет будет у власти в тех 
же США и Аргентине. И не 
растеряет ли Болсонару за эти 
годы своих единомышленни-
ков как внутри страны, так и 
за её пределами? 

И, наконец, третье: всем из-
вестно, что именно Бразилия 
вместе с Россией, Китаем и 
Индией стала в 2006 году 
страной — соосновательни-
цей организации, имеющей 
сегодня название БРИКС. А 
это уже репутационный плюс. 
В 2011 году к ним присоеди-
нилась ЮАР, а впоследствии 
ещё пять новых членов: Еги-
пет, Эфиопия, Иран, ОАЭ, Ин-
донезия. Целый ряд стран, 
имеющих сейчас статус парт-
нёров БРИКС, готовятся к 
полноценному вступлению в 
организацию. Ряды этого доб-
ровольного объединения го-
сударств с быстроразвиваю-
щейся экономикой, уже дока-
завшего свою состоятель-
ность на международной аре-
не, как видим, растут и сама 
идея выхода кого-то из них 
из БРИКС выглядит, мягко го-
воря, абсурдной. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Угрозы из туманного 
будущегоВ минувшие вы-

ходные напомнил о 
себе бывший прези-
дент Бразилии Жа-
ир Болсонару, вы-
ступивший с за-
явлениями, кото-
рые вряд ли понра-
вятся большинству 
его соотечествен-
ников. В частно-
сти, этот извест-
ный своими ульт-
раправыми взгляда-
ми политик под-
черкнул, что в слу-
чае, если вновь воз-
главит страну, то 
как можно быстрее 
выведет её из со-
става БРИКС.

Население Латвии, у которого и без того проблем 
очень много, сегодня едва ли не в панике из-за не-
хватки лекарств, которая затронула широкий 
спектр препаратов. В их числе антибиотики, сред-
ства для лечения астмы и заболеваний суставов, 
антидепрессанты и обезболивающие для онкоболь-
ных, препараты от гриппа для детей. Об этом ин-
формирует интернет-сайт press.lv.
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Российской Федерации 

— Я  дружила с Валей Котиком, Ко-
лей Труханом и Стёпой Кищу-
ком, — говорит мне Наталья 

Горбатюк. — Мы много времени проводи-
ли вместе, а с Валей во время оккупации 
лазили на школьный чердак — искали там 
тетрадки для листовок и нашли много 
гербариев.  

Мы разговариваем в доме Натальи Оста-
повны, который она называет по-украин-
ски — «хата». За окнами её белёной хаты 
простирается зимняя Шепетовка. В этот 
день, 11 февраля 2015 года, самый юный 
Герой Советского Союза Валя Котик мог бы 
отметить здесь своё 85-летие. Только в 
возрасте 14 лет он погиб в борьбе с немец-
ко-фашистскими захватчиками. А на 
Украине снова хозяйничают фашисты, но 
уже доморощенные, окончательно захва-
тившие власть в феврале 2014-го. 

До принятия их одиозного «закона о 
декоммунизации» остаётся ровно два ме-
сяца. Ещё выходят коммунистические га-
зеты и среди красных журналистов про-
шёл слух: на Подолье учительница сред-
ней школы №4 города Шепетовки выпу-
стила брошюру о пионере-герое Вале Ко-
тике и его товарищах. Я поехала на пре-
зентацию этой книги, но в Шепетовке 
сказали, что презентацию в школе отме-
нили: проводить её опасно. Учительница, 
оказавшаяся глубоко советским челове-
ком, подарила мне свою брошюру, в кото-
рой было собрано много уникальных фак-
тов о борьбе местных пионеров с немец-
ко-фашистскими оккупантами. Мы с ней 
посетили школьный музей, посвящённый 
Вале Котику и его друзьям. Затем пришли 
в гости к Наталье Горбатюк.  

В хате доброй и гостеприимной Натальи 
Остаповны на самом почётном месте — 
портреты её родителей. Отец — красивый, 
темноволосый и совсем молодой.  

— Это последняя папина фотография, 
больше он не снимался, — с печалью в го-
лосе говорит мне хозяйка.  

Коммунист Остап Горбатюк работал по-
мощником лесничего и руководил в Ше-
петовке подпольем. Он отважно боролся и 
многое успел сделать до того, как был 
схвачен и замучен фашистами.  

— Подпольщики помогли нам с мамой 
уйти в партизанский отряд учителя Антона 
Одухи (7 августа 1944 года А.И. Одуха был 
удостоен звания Героя Советского Союза. 
— Авт.), а нашу хату немцы сожгли, — 
вспоминает Наталья Остаповна. — Вместе 
с другими родственниками подпольщиков 
мы долго и трудно добирались до лагеря 
Одухи. У меня на ногах образовались 
сплошные раны. Антон Иванович парти-
занил вместе со своей семьёй и своими 
учениками. С партизанского аэродрома 
нас отправили в Москву. После освобожде-
ния Украины от немецко-фашистских за-
хватчиков мать с дочерью возвратились в 
родную Шепетовку и на месте пепелища 
построили новую хату.  

От Натальи Горбатюк мы с учительницей 
направились к хорошо знакомому памят-
нику Вали Котика — поднявшийся в пол-
ный рост мальчишка с гранатой в руке. По 
дороге зашли в цветочный магазин. Гвоз-
дик там не оказалось, и я купила букет 
красных роз. Мы возложили их к гранит-
ному постаменту с высеченной на украин-
ском языке надписью: «Пионеру-партиза-
ну, Герою Советского Союза Вале Котику 
от пионеров Украины». Памятник был со-
оружён на средства, собранные юными ле-
нинцами Советской Украины. Память Вали 
Котика увековечили не только в УССР — по 
всему Советскому Союзу. Каменная скульп-
тура шепетовского пионера-героя с брон-
зовой табличкой «Память о героях живёт 
вечно» возвышалась и на территории сель-
ской гимназии села Долгого Хустского рай-
она Закарпатской области. 7 мая 2020 года, 
в канун Дня Победы, украинские фашисты 
снесли скульптуру юного мстителя, кото-
рого они боятся даже сейчас. Но разве 
можно уничтожить такую память? Пио-
нер-герой Советской Украины Валентин 
Котик состоит сегодня в каждом пионер-
ском отряде России и Белоруссии. 

 
Орлёнок, Орлёнок, погиб ты в бою — 
Мы помнить тебя обещали, — 
Тебе, Валя Котик, мы повесть свою 
О жизни твоей посвящаем!  

(Из кинофильма «Орлёнок», 1957 год). 
 

Детство 
— Чего это ты книжки мои по агрономии 

берёшь? — спросил маленького Валю его 
дядя Афанасий, живший вместе с семьёй 
Котиков в одном доме. 

— Читать хочу научиться, вот и беру, — 
объяснил малыш.  

Дядя Афанасий удивился такому ответу 
и привёз Вальке из Шепетовки несколько 
детских книжек с красочными рисунка-

ми. Мальчишка страшно обрадовался его 
подарку.  

Будущий пионер-герой Валя Котик ро-
дился 11 февраля 1930 года в небольшом 
селе Хмелёвке Шепетовского района Ка-
менец-Подольской (нынче — Хмельниц-
кой) области УССР, в семье украинских 
крестьян. Отец — Александр Феодосие-
вич был плотником, мама — Анна Ники-
тична работала в колхозе, сыновья — Ви-
тя и Валик. 

Родители с утра уходили на работу, 
оставляя на братьев дом и хозяйство. 
Мальчишки пасли корову, возились на 
огороде, собирали в окрестных лесах гри-
бы да ягоды.  

Осенью 1936 года старший брат Витя 
пошёл в 1-й класс. Валька сразу же заявил, 
что пойдёт вместе с ним. Мама, чтобы 
утешить малыша, купила ему тетрадку и 
ручку — пусть играет в школу. Валик стал 
играть всерьёз — усаживался делать уроки 
вместе со старшим братом. Пишет Витя 
что-то — Валик заглядывает к нему в тет-
радь и выводит то же самое. Заучивает 
Витя стишок — Валик слушает и запоми-
нает его раньше брата.  

И вот после зимних каникул к перво-
классникам пришёл лобастый карегла-
зый мальчуган с тетрадкой в руках.  

— Ты чей будешь такой? — удивился 
учитель.  

— Это Витькин брат! — наперебой за-
кричали ребята.  

— Я тоже хочу учиться, — с волнением 
сообщил малыш.  

— Если хочешь, — садись на свободное 
место, — мудро решил педагог. И оказался 
прав — мальчишка умел читать, писать, 
считать, знал наизусть много стихов.  

По окончании 1-го класса за отличные 
успехи в учёбе Валя Котик был награждён 
похвальной грамотой.  

Летом 1937 года семья Котиков пере-
ехала в райцентр — город Шепетовку. Ко-
гда мама привела сыновей в местную 
школу №4, директор сказал ей, что стар-
шего запишет во 2-й класс, а младшему и 
в первый рановато.  

— Проэкзаменуйте его, — предложила 
Анна Никитична. 

Директор задал мальчишке ряд вопросов 
по школьной программе и записал его 
сразу во 2-й класс. В школе у Вали появи-
лись друзья — Коля Трухан и Стёпа Кищук. 

Отличника и активиста Валю Котика 
приняли в пионеры на 2 года раньше — в 
9 лет. 7 ноября 1939 года на торжествен-
ном сборе, посвящённом Октябрьской 
революции, Валик с волнением произнёс 
первую в жизни клятву: «Обещаю горячо 
любить свою Родину. Жить, учиться и бо-
роться, как завещал великий Ленин, как 
учит Коммунистическая партия».  

В тот же день мальчик написал об этом 
отцу. Александр Феодосиевич ещё летом 
ушёл в Красную Армию — сначала осво-
бождал Западную Украину, потом воевал 
с белофиннами. Домой он вернулся не-
ожиданно — в мае 1940 года. И когда спу-
стя год Валик с похвальной грамотой 
окончил 5-й класс, отец подарил ему ред-
костный тогда велосипед. 

 
Война  

В воскресный день 22 июня 1941 года 
Валя Котик поехал кататься на велосипе-
де и сразу же вернулся домой — испуган-
ный и бледный. 

— Наскочил на кого-то? — встрево-
жился отец. 

— Война! Немцы напали! — выпалил 
Валик. 

Александр Феодосиевич вскоре оказался 
на фронте. Через Шепетовку, крупную же-
лезнодорожную станцию, уходили на вос-
ток беженцы из захваченных советских 
городов и сёл. Анна Никитична с детьми 
тоже решила эвакуироваться. Валик побе-
жал в лес, чтобы выпустить жившую у него 
белочку. В лесу он заметил четырёх мили-
ционеров в совсем новой форме. Валик 
притаился за деревом и услышал немец-
кую речь. Бросился изо всех сил в город и 
на окраине встретил красноармейцев. 

— Дяденьки… там… немцы! Бежим, я 
покажу! 

В лесу завязалась перестрелка — «мили-
ционеры» оказались переодетыми немец-
кими диверсантами, их арестовали.  

Утром семья Котиков оставила Шепе-
товку. Но далеко уйти не удалось — про-
рвавшиеся немцы отрезали путь на восток. 
Пришлось возвращаться обратно домой.  

Валька ходил по городу и чуть не плакал: 
фашисты сожгли в Шепетовке дом-музей 
Николая Островского, устроили возле леса 
лагерь для военнопленных, а евреев согна-
ли в обнесённое проволокой гетто. 

И всё же над Шепетовкой иногда проле-
тали советские самолёты, сбрасывая на го-
род листовки. Валик собирал их и потом 
незаметно расклеивал по городу. 

У Котиков поселился новый жилец — 
Степан Диденко. Валя его ненавидел. Счи-
тал, что тот работает на немцев. Ещё боль-
ше злил его дядя Остап, отец Наташи Гор-
батюк. Был коммунистом, а теперь стал 
помощником лесничего. Если бы не дружба 
с Наташей, он ни за что бы не стал ходить 
к Горбатюкам. Мальчишка не знал, что Ди-
денко вовсе не Диденко, а уроженец Ор-
ловщины Иван Музалёв, бывший военно-
пленный. Что помог ему бежать из плена, 
снабдив всеми необходимыми документа-
ми, именно Остап Горбатюк, создавший в 
Шепетовке коммунистическое подполье.  

В один из дней Степан Диденко пришёл 
с работы поздно, когда Валик уже спал. 
Увидел прохудившийся Валькин ботинок 

и решил починить. Взял его, а в ботинке — 
советские листовки. 

— Так это ты их по городу расклеиваешь? 
— спросил утром Степан, который был 
старше Вали всего на 10 лет.  

— Ну я! — вызывающе ответил Валька. 
— Мал ещё… Ни за что пропадёшь. 
— Павка Корчагин тоже не слишком 

взрослым был! 
Диденко побеседовал с юным мстите-

лем, и тот стал выполнять поручения под-
польной организации. Валя Котик, Коля 
Трухан, Стёпа Кищук собирали оружие на 
месте недавних боёв и прятали его в тай-
нике. Валик добыл даже ручной пулемёт, 
разобрал его на части и на велосипеде че-
рез весь город перевёз оружие в лес. 

По Славутскому шоссе беспрерывно про-
носились легковые и грузовые машины 
немцев. С разрешения Степана Диденко 
ребята минировали шоссе. На их минах 
подорвалось несколько автомашин с сол-
датами и продовольствием, а также ци-
стерна с бензином.  

Однажды Валик предложил своим това-
рищам устроить засаду. Они спрятались в 
кустарнике у дороги и спустя пару часов 
увидели легковой автомобиль, за которым 
следовали два грузовика с солдатами.  

— Многовато их... Сцапают! — заколе-
бался Стёпка. 

Но Валька уже увидел в легковой ма-
шине рядом с шофёром начальника Ше-
петовской жандармерии обер-лейтенанта 
Фрица Кёнига. О жестокости этого Фрица 
рассказывали невероятные вещи. Кёниг 
ехал в соседнее село, где схватили парти-
зан, и напряжённо смотрел перед собой. 
Вдруг он заметил, как на дорогу выскочи-
ли трое подростков, что-то швырнули и 
быстро скрылись в кустах. Завизжали тор-
моза, грохнули три ослепительных взры-
ва, и для фашиста Фрица Кёнига навеки 
угас последний в его жизни подольский 
пейзаж.  

Отчаянная диверсия юных мстителей 
встревожила гитлеровцев. Они арестовали 
нескольких подпольщиков, но подполье 
продолжало действовать. Группа, в кото-
рую входил Валя Котик, уничтожила про-
довольственный склад оккупантов, затем 
подожгла нефтебазу и лесосклад.  

Над подпольщиками начали сгущаться 
тучи. В Славуте провокатор выдал доктора 
Михайлова, одного из руководителей под-

полья. Щупальца немецкой охранки до-
брались и до Остапа Горбатюка. Он умер от 
пыток в кабинете начальника криминаль-
ной полиции, предателя Неймана, но ни-
кого из товарищей не выдал.  

Оставаться в Шепетовке стало опасно. 
Степан Диденко увёл подпольщиков, их 
жён и детей в партизанский лагерь Антона 
Одухи. (Именно об этом эпизоде расска-
зывала мне Наталья Остаповна Горбатюк. 
— Авт.). В лес ушла и Анна Никитична Ко-
тик с сыновьями Виктором и Валентином. 
С партизанского аэродрома всех женщин 
и детей отправили на Большую землю. 
Валик лететь в тыл отказался — это был 
первый осознанный и мужественный вы-
бор 13-летнего мальчишки. Выбор между 
жизнью, где школа, книга Николая Ост-
ровского «Как закалялась сталь», пода-
ренный отцом велосипед, ручная белочка, 
лесная земляника, — и смертью, после ко-
торой уже не будет ничего. Валя остался в 
партизанском лагере Одухи. 

 
Партизан 

В лесу Степан Диденко снова стал Ива-
ном Музалёвым. 2 мая 1945 года И.А. Му-
залёв будет удостоен звания Героя Совет-
ского Союза. А тогда, в сентябре 1943-го, 
он возглавил партизанский отряд имени 
Кармелюка (Устим Кармелюк — предводи-
тель украинского крестьянского движения 
на Подолье в 1813—1835 годах). 

Самым юным в отряде Музалёва был 
пионер Валя Котик. Он стоял перед строем 
партизан в шеренге вновь прибывшего 
пополнения — последний на левом фланге. 
В руках держал оружие — один из несколь-
ких десятков добытых им немецких авто-
матов. Вместе со всеми Валя произносил 
слова второй в его жизни клятвы — парти-
занской: «Клянусь, что скорей умру в же-

стоком бою с врагами, чем отдам себя, 
своих родных и весь советский народ в раб-
ство кровавому фашизму…» 

Так началась для Валика партизанская 
жизнь. Вместе со взрослыми товарищами 
он брал в плен «языков», минировал же-
лезные дороги, взрывал мосты. Шесть 
эшелонов с боеприпасами и живой силой 
противника пустил под откос юный пио-
нер Валя Котик. 

А сколько мужества и выдержки нужно 
было, чтобы во время разведки спокойно 
проходить мимо немецких часовых в 
Изяславе и Славуте, в Полонном и Май-
дан-Виле — всюду, где у партизан были 
явки, всюду, где стояли крупные немец-
кие гарнизоны, военные склады; чтобы 
спокойно идти мимо фашистов, когда у 
тебя в подкладке куртки зашиты донесе-
ния «Центру» или подпольному обкому 
партии! Связной обязан был действовать 
быстро и чётко. А в случае провала мол-
чать — молчать до конца. Таков парти-
занский закон.  

Не раз Вале поручалось самое почётное 
задание — охрана отряда. Тогда он садился 
на коня и чувствовал, что теперь похож на 
Павку Корчагина. Однажды вовремя обна-
ружил разведку карателей из семи человек 
и сумел предупредить комиссара. Отряд 
подняли на ноги, и очень хорошо: вскоре 
показались главные силы карателей. 

Запомнился Вале Котику и день, когда в 
их отряд приезжал первый секретарь Ка-
менец-Подольского подпольного обкома 
Компартии Украины Степан Олексенко. 
Обходя посты, Степан Антонович увидел 
Валю и побеседовал с ним. Спросил, не хо-
чет ли тот учиться. Как не хотеть! Всё вре-
мя Валя только и мечтает о том дне, когда 
снова сядет за парту. Узнав желание Вали, 
секретарь сказал, что может переправить 
его через фронт. Мальчишка замахал ру-
ками: «Нет, нет!» Он пойдёт в школу, когда 
Шепетовка вновь станет советской. 

И пионер Валя Котик снова стоит в до-
зоре. Лесная тишина соткана из множе-
ства мирных звуков. Вдруг Валик слышит 
хруст сухих ветвей, а за ним — отрыви-
стый немецкий разговор. Гитлеровские 
разведчики уже совсем близко, бежать 
поздно. Что же делать? Раздумывать со-
вершенно некогда, и Валя решает по-
жертвовать собой ради товарищей. Он 
даст сигнал, пусть даже ценой своей жиз-
ни! Мальчишка правой рукой снимает с 
пояса гранату и выдёргивает кольцо. 
Немцы подходят почти вплотную. Один 
миг — и граната разрывается у их ног. Гул 
катится по лесу, замирая долгим эхом. 
Услышав его, Валя понимает, что он жив. 
Приподняв голову, видит лежащих около 
себя немцев. Надо подняться и скорей 
бежать, но он отчего-то не может. Как ог-
нем жжёт ноги, боль подкатывается к са-
мому сердцу. А вокруг открывается 
стрельба. Выстрелы то приближаются, то 

удаляются. Превозмогая боль, Валик ли-
кует: «Услыхали наши, услыхали!» Он на-
чинает ползти, но боль в ногах сковывает 
его силы. 

Партизаны нашли своего спасителя, ко-
гда тот был без сознания и потерял много 
крови. Вернувшись из госпиталя, Валя вме-
сте с Колей Труханом вскоре отправился в 
разведку. Обратно возвращались лесной 
просекой, зорко наблюдая за всем, что 
встречалось на пути. Неподалёку от стан-
ции Цветоха их внимание привлёк засох-
ший кусок дёрна. «Кто и зачем здесь ко-
пал?» — подумали юные разведчики. Стали 
быстро разгребать землю и добрались до 
толстого прорезиненного провода. Важная 
связь, не иначе. Ишь как замаскировали! 
Они слышали от партизан, что особо важ-
ную связь гитлеровцы маскируют очень 
тщательно. Вынув нож, Валя перерезал им 
провод. Теперь надо хорошенько засыпать. 
Это они умеют — научились во время ми-
нирования. Убедившись, что место аварии 
скрыто так, что комар носа не подточит, 
ребята ушли. 

Как потом выяснилось, по этому проводу 
из Варшавы Гитлер должен был вести пе-
реговоры с рейхскомиссаром восточных 
земель Розенбергом, который специально 
приехал из Ровно в Шепетовку. Комиссар 
партизанского отряда Перепелицын по-
хвалил пионеров за находчивость: благо-
даря своей наблюдательности и сметливо-
сти они не дали поговорить самому Гитле-
ру с Розенбергом.  

29 октября 1943 года Валя Котик получил 
второе ранение. Вот как описывает этот 
эпизод мама героя Анна Котик в своём 
очерке «Последний бой»: «Валиной группе 
поручили разгромить немецкий гарнизон, 
стоявший в соседнем селе. Партизаны про-
бирались лесными тропами. Впереди — 
разведка, а по бокам и в тылу — боевая 

охрана. Отряд накануне преследовали ка-
ратели, но теперь, казалось, он уже ото-
рвался от них. В лесу тихо. Лишь птицы по-
ют и деревья шумят в вышине. 

— Привал! — распорядился командир. — 
Валик, твоя очередь караулить. 

— Слушаюсь, — козырнул Валя и исчез 
за деревьями. Его пост находился на рас-
стоянии нескольких сот метров от места 
привала. Мальчик засел в кустах перед 
лесной опушкой. Вокруг тишина. Но что 
это? Птичья стая взлетела с дерева. Сквозь 
шум леса Валя услышал громкий хруст 
веток под ногами. Он схватил автомат, 
бросился на землю, но… Чьи-то грубые, 
сильные руки вырвали у него оружие. Это 
были каратели. 

— Ты откуда? — грозно спросил пере-
водчик. «Что же делать, как предупредить 
отряд об опасности, как оттянуть время?» 
— сверлила мозг тревожная мысль. Резкий 
удар — и опять тот же вопрос: 

— Откуда? 
Валя пальцем показывает на небо: 
— С самолёта. 
— Кто еще с тобой? Где они? 
Голос у фашиста пронзительный, в руке 

— пистолет, нацеленный на юного пар-
тизана. А справа и слева осторожно, от 
дерева к дереву продвигаются немецкие 
солдаты. Не дождавшись ответа, офицер 
оставил возле Вали конвоиров, а осталь-
ных повёл дальше, догадавшись, что пар-
тизаны где-то здесь, неподалёку. Гитле-
ровцы заставили Валю лечь и приказали 
не шевелиться. А он лихорадочно думал: 
«Ещё минут десять, и враги нападут на 
отряд. Что делать?» Только шевельнулся, 
раздался угрожающий окрик фашиста: 

— Лиген! 
Вдруг Валя почувствовал, что в бок ему 

впилась рубчатая поверхность «лимон-
ки». Надо было очень осторожно, чтобы 
каратели не заметили, подтянуть руку 
под себя, снять кольцо… Валя стреми-
тельно вскочил, бросил под ноги своим 
стражам гранату, а сам метнулся в кусты. 
Но разве за три секунды убежишь так да-
леко, чтобы не настигли осколки? Что-то 
обожгло ему ноги, спину. Валя упал, но 
потом пополз в глубь леса. В отряде услы-
шали взрыв, и когда каратели приблизи-
лись к месту привала, они, конечно, ни-
кого уже не обнаружили. А что же про-
изошло с Валей? Он выжил, дополз до из-
бушки лесника, тот перевязал ему раны и 
оповестил партизан…» 

После второго ранения Валик снова 
вернулся в отряд. И вот он стоит в шерен-
ге празднично одетых, подтянутых бое-
вых соратников. Командир соединения 
Антон Одуха читает указ Президиума 
Верховного Совета СССР о награждении 
своих партизан: 

— За отвагу и находчивость, проявлен-
ные при выполнении заданий командо-
вания в тылу врага, наградить Валентина 
Котика медалью «Партизану Великой Оте-
чественной войны» II степени. 

— Служу Советскому Союзу! — гордо 
чеканит Валик. 

Затем их отряд освободил город Славу-
ту. Это произошло в январе 1944 года. 
Был крепкий мороз, но Валя, кажется, не 
чувствовал его. Так много шло тепла из-
нутри от радости. Щёки его горели, как 
алая ленточка на шапке-ушанке. 

 
Бессмертие 

11 февраля 1944 года Вале Котику ис-
полнилось 14 лет, и он получил неверо-
ятный подарок — в тот день Красная Ар-
мия освободила Шепетовку! Москва салю-
товала освобождению города 12-ю артил-
лерийскими залпами из 124 орудий. И без 
преувеличения можно сказать, что этот 
салют был посвящён и дню рождения пио-
нера Вали Котика, с оружием в руках за-
щищающего свою Родину. Музалёв пред-
ложил Валику вернуться домой. Их парти-
занский отряд готовился к штурму города 
Изяслава, после чего подлежал расформи-
рованию: бойцам предстояло влиться в 
регулярные части Красной Армии, а маль-
чишкам — снова сесть за парты. Тем более 
что после двух ранений Вали Котика пер-
вый секретарь Каменец-Подольского под-
польного обкома Компартии Украины Сте-
пан Олексенко втайне от мальчика прика-
зал не пускать его в бой. Но Валя всегда 
рвался в бой и во второй раз отказался 
уходить из отряда: 

— Вот возьмём Изяслав, тогда и поеду в 
Шепетовку! 

После Победы это взрослое мужество 
советских детей будет воспето в пионер-
ских песнях: 

 
Шли мальчишки  
         Не за славой. 
               В бой просились за отцами. 
Умирали 
        В чёрных травах,  
            Не склонив сердец, как знамя. 
 
Перед взятием Изяслава командир вы-

звал Валю к себе:  
— В этом бою ты останешься в распоря-

жении штаба. 
— Пустите в атаку! Это, может быть, по-

следняя атака! 
— Нет,— твёрдо ответил Myзалёв.— Ты 

слышал: наши взяли Шепетовку. Скоро 
там откроется школа. Ты должен живым и 
здоровым вернуться домой. Я не хочу, что-
бы в этом последнем бою с тобой что-ни-
будь случилось. 

Налёт на Изяслав оказался полной не-
ожиданностью для немцев. После корот-
кого боя город был взят, но партизаны 
знали: фашисты скоро оправятся и поста-
раются отбить город снова. Слишком много 
значил он для них. 

16 февраля 1944 года 14-летний пионер-
герой Валя Котик получил смертельное ра-
нение в бою за город Изяслав. Умер на сле-
дующий день, 17 февраля. Первоначально 
был похоронен в селе Хоровица. Затем в 
апреле 1944 года прах перезахоронили в 
Шепетовском парке, а в 1959 году перенес-
ли на территорию его шепетовской школы 
№ 4 по улице Вали Котика.  

«…Валика похоронили в селе Хоровец. Я 
тогда была в тылу, выздоравливала после 
тифа, и о смерти моего младшего сына 
узнала лишь по возвращении в Шепетовку. 
Пошла я в Хоровец. По дороге меня подо-
брал военный грузовик. В кузове сидели 
солдаты — молодые, весёлые. Как не похо-
жи были они на красноармейцев 1941 года, 
хмурых, подавленных первыми днями не-
удач! 

— Что, мамаша, к родичам едете? — 
спросил кто-то из них. Не хотелось стирать 
с их лиц такие хорошие улыбки, поэтому 
ответила: 

— Да, ребята, к родичам.  
В Хоровце секретарь райкома и началь-

ник партизанского госпиталя сделали всё, 
чтобы я могла перевезти прах сына в Ше-
петовку. Около госпитальных ворот кто-то 
коснулся моей руки. Это был один из сол-
дат, с которыми я ехала в машине. 

— Так это вы к нему спешили? — спросил 
он, увидев на телеге гроб. Смущённо при-
близился ко мне и крепко, как когда-то Ва-
лик, прижался губами к моей щеке:  

— Простите, мамаша… Не знали мы… 
Крепитесь… Мы им за всё отплатим» (Анна 
Котик, «Последний бой»).  

— Как сына родного, жаль! Как сына! — 
восклицал первый секретарь Каменец-По-
дольского подпольного обкома партии 
Степан Олексенко, узнав о гибели Вали. — 
Такой хлопец, а погиб! Да и война скоро 
закончится! Э-эх!»  

Война закончилась 9 мая 1945 года. Стар-
ший Валькин брат Виктор пришёл с неё с 
медалью «За отвагу». 

А 27 июня 1958 года издан Указ Прези-
диума Верховного Совета СССР, в котором 
говорилось: «За проявленные мужество и 
героизм в боях с немецко-фашистскими 
захватчиками во время Великой Отече-
ственной войны присвоить пионеру-пар-
тизану Котику Валентину Александровичу 
звание Героя Советского Союза». 

 
Мы вспоминаем о боях недавних, 
В них совершён был подвиг не один. 
Вошёл в семью героев наших славных 
Отважный мальчик — Котик Валентин. 
Он, как при жизни, утверждает смело: 
«Бессмертна молодость,  

Бессмертно наше дело!» 
Михаил Светлов. 

 
Именем Вали Котика были названы 

многие пионерские отряды и дружины, 
школы и пионерлагеря, улицы советских 
городов. Постановлением Совета минист-
ров РСФСР одному из кораблей Советского 
флота было присвоено имя Вали Котика. 

В 1957 году режиссёр Эдуард Бочаров 
снял на Одесской киностудии детский ху-
дожественный фильм «Орлёнок». (Авторы 
сценария — Виктор Монастырский и Кон-
стантин Семёнов.) Лента рассказывает о 
борьбе пионера Вали Котко с немецко-фа-
шистскими оккупантами в небольшом 
украинском городке (собирательный образ 
по биографиям пионеров-героев Вали Ко-
тика и Марата Казея). 

И вот что пишут современные зрители 
о данной картине: 

«Этот фильм — самый лучший из всех 
фильмов детства! Помню, весной 1958-го я 
заканчивал 1-й класс, и мы, мальчишки на-
шего старого дома, посмотрев по телеви-
зору «Орлёнок», не сговариваясь, выбежали 
из подъезда и, вскочив на большую кучу 
песка, неистово закричали: «Ура-а!»... Очень 
горд, что родился при Сталине; теперь, 
глядя на действительность, я это очень 
чётко осознаю, спасибо «демократизато-
рам». Тогда мы все готовы были быть ор-
лёнками, защищать (и, впрочем, и сейчас) 
свою Родину от всех врагов. Много раз мы 
бегали с ребятами в кинотеатр и клуб 
смотреть этот фильм. А наш школьный 
пионерский отряд носил имя Вали Коти-
ка…» (Георгий, г. Москва).  

«Фильм удивительно светлый и смот-
рится с интересом и волнением. Главную 
роль искренне сыграл обаятельный мальчу-
ган с Украины. Именно таким и представ-
ляешь себе юного героя Валю Котика — с 
задорной улыбкой и ясным взглядом, верного 
товарища и бесстрашного борца. В фильме 
удачное сочетание: захватывающий сю-
жет, живая музыка, великолепная актёр-
ская игра и постоянное напряжение. Даже 
не задумываешься, где вымысел, а где прав-
да. Смотришь на одном дыхании и порой 
завидуешь отважным хлопцам, жалеешь, 
что ты не рядом с ними. А то помог бы 
бить фрицев!» (Бронислав, г. Киев (напи-
сано 8 мая 2011 года. — Авт.). 

«Фильм «Орлёнок» пересмотрел 4 раза и 
ещё буду смотреть, и всем советую, а кто 
не поймёт аналога «За Вальку!» всё равно, 
что «За Родину!» — тех жалко. Смотрите 
Гарри Поттера, но и ваши дети станут 
взрослыми, посмотрите, как тогда будете 
думать» (Владимир, Карелия). 

«Времена не выбирают, в них живут и 
умирают», — сказал поэт. Но во все времена 
каждый из нас выбирает собственный путь. 
Валя Котик в свои 11 лет решил, что будет 
сражаться с фашистскими оккупантами, 
захватившими его родной город и люби-
мую Советскую страну. Если всмотреться и 
вдуматься в действия этого мальчишки, то 
поражаешься его смелости и мужеству.  

За время своей подпольной деятельно-
сти он сделал очень многое для прибли-
жения Победы над фашизмом. Но осенью 
1943 года лететь на Большую землю от-
казался. И зимой 1944 года не ушёл в 
освобождённую Красной Армией Шепе-
товку, а бросился освобождать Изяслав. 
Почему? Ответ на это дал Николай Ост-
ровский в книге «Как закалялась сталь», 
которой Валю Котика наградили за от-
личную учёбу в школе: «Самое дорогое у 
человека — это жизнь. Она даётся ему 
один раз, и прожить её надо так, чтобы не 
было мучительно больно за бесцельно про-
житые годы, чтобы не жёг позор за под-
ленькое и мелочное прошлое и чтобы, уми-
рая, смог сказать: вся жизнь и все силы бы-
ли отданы самому прекрасному в мире — 
борьбе за освобождение человечества». 

 
Анна ПОЛТАВЧЕНКО.

«Меня называли орлёнком в отряде»
«На притихшую зелёную улицу Шепетовки с оглушитель-

ным треском ворвались мотоциклисты в чёрных касках, с 
высоко засученными, словно у мясников, рукавами серых от 
пыли френчей… Краем тротуара, то и дело оглядываясь, 
пробирались трое ребятишек: Валя Котик, Коля Трухан и 
Наташа Горбатюк» (С. Чумаков, «Храбрый партизан», со-
ветский сборник «Дети-герои»).

q Памятник пионеру-герою Вале Котику в Шепетовке. 1960 год, скульпторы 
— А. Скиба, П. Флит, И. Самотос.

q Валя Котик — самый молодой 
Герой Советского Союза.
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